
Марафон продлится по 7 мар-
та. О животных Москвы рас-
скажут в парке «Москворец-
кий», о правилах поведения 
в дикой природе напомнят 
в экошколе «Кусково» и на дру-
гих природных территориях. 
К слову, примерно половину 
нашего мегаполиса, и это не 
считая Троицкого и Новомо-
сковского округов, занимают 
зеленые массивы. В границах 
Москвы также расположена 
часть национального парка 
«Лосиный Остров», где в есте-
ственных условиях обитают 
разные виды животных, в том 
числе лоси и пятнистые олени. 
Последних завезли в Подмо-
сковье еще в 1970-х годах, и се-
годня в «Лосином Острове» 
живут порядка 200 особей. 
Специалисты ведут учет жи-
вотных. Так, лосей — около 50, 
из них примерно 15 обоснова-
лись в той части парка, кото-
рая находится в Москве.
— Для поддержки популяции 
животных, обитающих на тер-
ритории парка, в зимний пе-
риод работают подкормочные 
площадки. Ежедневно копыт-
ным привозят сено и зерно, — 
рассказал начальник эколого-
просветительского комплекса 
«Лосиная биостанция» Иван 
Юткин. — Также на террито-
рии «Лосиного Острова» уста-
новлены солонцы — специ-
альные кормушки, в которые 
выкладывается соль. Она нуж-
на копытным для улучшения 
пищеварения.
Кроме того, сама «Лосиная 
биостанция» занимается пе-

редержкой животных. Как 
правило, это лоси, которые 
попали в беду. Там им оказы-
вают необходимую помощь 
и после того, как животные 

полностью восстановятся, от-
пускают на волю.
Сейчас на биостанции живут 
два лося. Самку по кличке Ди-
на несколько лет назад нашли 

возле трассы совсем малыш-
кой — ей было всего 2–3 неде-
ли. Специалисты ее выходи-
ли, вырастили и отправили на 
свободу. Но с наступлением 

холодов она всегда 
возвращается на 
биостанцию.
— Также у нас жи-
вет лось Алексей, — 
добавил Юткин. — 
Мы привезли его 
осенью 2021 года 
после ДТП, у него 
был перелом перед-
ней левой ноги.
К счастью, он уже 
почти полностью 
оправился, и с на-
ступлением тепла 

специалисты примут решение 
о его выпуске.
В Москве, помимо националь-
ного парка, зверей и птиц в их 
естественной среде обитания 

можно увидеть на особо охра-
няемых природных террито-
риях (ООПТ). Только за по-
следние десять лет по реше-
нию столичных властей в го-
роде создано 45 заказников, 
природно-исторических пар-
ков и памятников природы. 
Так, недавно в городе взяли 
под охрану долину реки Лихо-
борки. Там обитают редкие 
для столицы огарь, озерная 
лягушка и европейский крот.
Забота о природе приносит 
позитивные результаты. В ле-
сопарках Москвы встречают-
ся виды, которые ранее счита-
лись утраченными. Среди 
них, например, летяга и седой 
дятел. Кроме того, в городе 
есть программы по восстанов-
лению популяций сапсана, 
зай ца-беляка и русака.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня во всем 
мире отмечают 
День дикой при-
роды. В Москве 
в честь этой да-
ты проходит эко-
марафон. На экс-
курсиях, лекци-
ях и мастер-кас-
сах расскажут 
о флоре и фауне 
столицы. 

Стартовали продажи 
двух моделей «Москвича»
Сегодня у официальных ди-
леров стартовали продажи 
электромобиля «Москвич 3е» 
и городского кроссовера 
«Москвич 3». Об этом на-
кануне мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в социальных сетях. 

Всего открыты 52 точки про-
даж и сервисного обслужива-
ния отечественного автомо-
биля в 23 городах России. 
В ближайшее время их офор-
мят в соответствии с узнавае-
мым брендом «Москвича».
— Сотрудники дилерской се-
ти проходят обучение. Их за-
дача — обеспечить высокий 
уровень сервиса, — написал 
Сергей Собянин. — Особое 
внимание уделяется работе 
с электромобилями, так как 
для многих это новый опыт.
В прошлом году на заводе 
в Москве выпустили первые 

600 машин, из них 200 осна-
щены электродвигателем. 
В этом году, по словам мэра, 
планируют выпустить 50 ты-
сяч автомобилей, включая 
10 тысяч электрокаров.
— Через год удвоим объемы 
выпуска, — сообщил Собянин.
Для зарядки электромобилей 
в Москве уже установлены 
134 зарядные станции. Через 
приложение «Московский 

транспорт» воспользоваться 
ими можно бесплатно. В пер-
спективе в столице будут уста-
навливать 150–200 станций 
в год. Спрос на продукцию 
«Москвича» также обеспечат 
столичные службы каршерин-
га и такси. Ежегодно им нуж-
но 40–50 тысяч машин.
Кроссовер «Москвич 3» вос-
требован в крупных городах. 
Машина сравнительно боль-
шая, но при этом достаточно 
компактная, комфортная 
и к тому же экономно расходу-
ет топливо. Автомобиль рас-
считан на ежедневные поезд-
ки на работу или по личным 
делам. Как заверяют произво-
дители, в салоне будет удобно 
и одному, и большой семье.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Технологию стройки 
отметили наградой
При строительстве восточно-
го участка Большого кольца 
метро использовано интер-
активное управление техно-
логическими параметрами 
проходки, сооб-
щил вчера заме-
ститель мэра Мос-
квы по вопросам 
градполитики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). 

Эта инновация 
стала победителем конкурса 
передовых технологий Тон-
нельной ассоциации России. 
— Возведение станции «Пе-
чатники» и двухпутного пере-
гонного тоннеля до станции 
«Нагатинский Затон» велось 
в весьма сложных инженер-
но-геологических условиях: 
рядом с действующей станци-
ей «Печатники» Люблинско-

Дмитровской линии и рекой 
Нищенка, — сказал Андрей 
Бочкарев.
По его словам, при сооруже-
нии тоннелей проводились 

серьезные геоде-
зические наблюде-
ния, а также геора-
диолокационное 
обследование с це-
лью выявить про-
течки из коллекто-
ра, в который за-
ключена река Ни-
щенка. 

Глава Строительного ком-
плекса уточнил, что обследо-
вание с использованием низ-
кочастотного георадара ве-
лось перед началом строи-
тельства и после завершения 
тоннелепроходки. При этом 
сигналов о наличии протечек 
не было зафиксировано.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве и Подмосковье до полудня субботы, 4 марта, продлен «желтый» уровень погодной 
опасности из-за гололедицы, которая будет местами на дорогах. Об этом вчера сообщили 
в Гидрометцентре России. Температуру ждут около 0 днем и до 5 градусов мороза ночью.
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Под защитой людей
Столичные экологи ведут планомерную работу по сохранению 
дикой природы и улучшению качества окружающей среды РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ СУММАРНЫЙ ДОХОД 

САМОЗАНЯТЫХ В МОСКВЕ ЗА ПРОШЛЫЙ 
ГОД. ИХ КОЛИЧЕСТВО ПОСТОЯННО РАСТЕТ
И НА НАЧАЛО ГОДА ПРЕВЫСИЛО 1 МИЛЛИ
ОН 230 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК. 

ЦИФРА ДНЯ

276 400 000 000 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

Москва прилагает массу уси-
лий для улучшения качества 
окружающей среды и сохра-
нения дикой природы. За счет 
модернизации предприятий
и новых экологичных видов 
транспорта снижается уровень 
загрязнения воздуха. Также 
бережно сохраняется есте-
ственная природа и биоразно-
образие. Для улучшения со-
стояния окружающей среды
в городе реализуют специаль-
ные программы. Кроме того, 
чтобы обратить внимание мо-
сквичей на необходимость бе-
режного отношения к окружа-
ющей среде, ведется эколого-
просветительская работа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дина попала
на биостанцию 
малышкой. 
Ей было всего 
около трех недель

Вчера 10:40 Начальник эколого-просветительского комплекса «Лосиная биостанция» национального парка «Лосиный Остров» Иван Юткин дает лакомые ветки лосихе 
Дине. Она с удовольствием ест молодые побеги осины, ивы, клена, липы, рябины, особенно если на них уже появились почки

Наши игрушки 
будут нужны миру

Прошлый год для отрасли детских то-
варов и игрушек выдался сложным по 
многим причинам. На 10 ведущих рос-
сийских компаний приходится 35 мил-
лионов игрушек в год и 11 миллиардов 
рублей выручки по ним. И это не са-
мый лучший, но очень стабильный ре-
зультат. Но продажи этих крупных 
компаний составляют всего 20 про-
центов от общей выручки, тогда как 
фирмы поменьше приносят вместе 

весь остальной доход. Мы стараемся, чтобы нашу отрасль 
двигали вперед не только крупные компании, но и ма-
ленькие. Мы хотим, чтобы они тоже находили свою нишу 
и развивали свои предприятия.
Кстати, производство настольных игр 
показало существенный рост в про-
шлом году. И для нас это положитель-
ная новость. Их покупают как взрос-
лые люди, так и дети. Мы видим, что 
производители занялись этой нишей 
и вышли на новый уровень. При этом 
не стоит забывать, что до сих пор про-
должаются проблемы с поставками 
сырья, есть логистические сложности. 
Хотя трудностей стало намного мень-
ше, чем в первом квартале 2022 года. 
К тому же сейчас российские компа-
нии, которые производят детские то-
вары, находятся в жесточайшей кон-
куренции с Китаем. Мы бы хотели про-
должать сотрудничать с ними, но в любом случае будем 
пытаться делать так, чтобы именно российские игрушки 
продавались как у нас в стране, так и за рубежом.
Самая главная наша задача на следующий и на долгие го-
ды вперед: создать более инновационный и технологич-
ный подход в нашей сфере, чтобы выдерживать конкурен-
цию и производить самые качественные товары. Если мы 
хотим говорить о суверенитете наших игрушек, то мы 
должны понять готовность отечественных технологий 
и то, можем ли мы создавать необычные игрушки, кото-
рые будут пользоваться спросом. 
Безусловно, нам нужно стимулировать покупательский 
интерес, спрос и повышать узнаваемость отечественных 
брендов, интегрировать их в образовательные програм-
мы и социальные проекты. Также хотелось бы, чтобы го-
сударство расширяло финансовую поддержку и условия 
для нашей отрасли, чтобы даже самые маленькие фирмы 
могли быть экономически устойчивы.

По итогам 2022 года объем рынка игр и игрушек 
в России составил 201,32 миллиарда рублей, что 
на 1,7 процента выше, чем в 2021 году. Об этом вче-
ра рассказала президент Ассоциации предприятий 
индустрии детских товаров Антонина Цицулина.
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Предательский удар. Украинские 
неонацисты организовали 
террористическую атаку на мирное 
село в Брянской области ➔ СТР. 4

события и комментарии

Не умеешь — научим. Работодатели 
столицы предлагают студентам 
интересные стажировки 
с возможностью трудоустройства ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Квартирный вопрос. Горожане 
предпочитают покупать вторичное 
жилье, а на первичном рынке спрос, 
напротив, падает ➔ СТР. 6
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Первый Герой 
5 марта 1934 года нача-
лась знаменитая опера-
ция по спасению участни-
ков арктического рейса 
парохода «Челюскин», 
который застрял во льдах. 
Семи летчикам, которые 
вернули экипаж судна 
и ученых на Большую землю, присвоили 
новое, только что учрежденное звание — 
Герой Советского Союза. Первым медаль 
«Золотая Звезда» получил 25-летний Ана-
толий Ляпидевский (на фото). Как сложи-
лась судьба и карьера человека, в честь ко-
торого названы улицы во многих городах 
страны, «ВМ» рассказал его сын, народный 

артист России Роберт 
Ляпидевский.➔ СТР. 7
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В Москве 146 ООПТ об-
щей площадью около 
20 тысяч гектаров. 
На природных террито-
риях столицы встречают-
ся больше 2130 видов 
растений и мохообраз-
ных, а также 3270 видов 
животных и других жи-
вых организмов. В Крас-
ную книгу Москвы вклю-
чены 573 вида живот-
ных, растений и грибов. 
Из них 34 вида зареги-
стрированы впервые 
на территории города, 
еще 16 видов считались 
давно исчезнувшими. 
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Сергей Собянин: Открыли современный пригородный вокзал

За что бы ты ни брался — нужно это делать качественно 

Вчера открыли 62-ю станцию 
наземного метро «Марьина 
Роща», об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в социальных сетях.

На втором Московском цен-
тральном диаметре (МЦД) по-
строили не просто новую стан-
цию, а пригородный железно-
дорожный вокзал. Марьина 
Роща расположена 
между действую-
щими станциями 
«Рижская» и «Дми-
тровская». При 
этом ее возвели 
в составе нового 
транспортно-пере-
садочного узла 
(ТПУ), который со-
единит Люблинско-Дмитров-
скую и Большую кольцевую 
линии метро, МЦД-2, а в пер-
спективе и МЦД-4, и, конечно 
же, маршруты наземного 
транспорта.

— «Марьина Роща» МЦД-2 — 
современный пригородный 
вокзал, созданный по стандар-
там Московского транспор-
та, — подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Им будет удобно поль-
зоваться всем, в том числе ма-
ломобильным группам и пас-
сажирам с детьми. Здесь уста-
новлены лифты и эскалаторы.
Кроме того, надземный ве-
стибюль будет работать как 
пешеходный переход между 
двумя частями района Ма-
рьина Роща. Раньше, чтобы 
перейти через железную до-

рогу и добраться 
до одноименной 
станции метро, 
жителям домов по 
улицам Шереме-
тьевская, Веткина 
и других приходи-
лось пользоваться 
Шереметьевским 
путепроводом. Те-

перь в их распоряжении кры-
тый переход, в котором уста-
новлены шесть эскалаторов 
и три лифта.
Общая площадь нового при-
городного вокзала — более 

6,5 тысячи квадратных ме-
тров. Основная часть прихо-
дится на надземный пасса-
жирский вестибюль с касса-
ми, понятной навигацией 
и туалетными комнатами. 
Через турникеты пассажиры 
попадают на островную плат-
форму. От солнца и осадков 
пассажиров защитят навесы. 
Поезд можно подождать, 
устроившись на одной из ла-
вочек. Кроме того, на случай 
непредвиденных ситуаций на 
платформе есть стойки вызо-
ва экстренных служб.
Территорию, прилегающую 
к новой станции, благоустро-
ят. Запланированы рекон-
струкция тротуаров и дорог, 
в том числе улицы Веткина, 
и строительство нового про-
езда с велодорожками.
— Также сделаем новые пеше-
ходные переходы и парковки 
для автомобилей, — добавил 
Собянин.
Пригородный вокзал «Марьи-
на Роща» улучшил доступность 
как минимум двух районов: 
Марьина Роща и Мещанский. 
В них живут около 130 тысяч 

москвичей, из них более 60 ты-
сяч теперь смогут дойти до 
станции метро пешком. 
— Жители районов, прилега-
ющих к новому пригородно-
му вокзалу, смогут поменять 

свои привычные маршруты 
и экономить до 20 процентов 
времени в пути, — отметил 
Собянин. — А у пассажиров 
МЦД-2 появилась 14-я переса-
дочная станция.

Так, во время поездки из На-
хабина в Москву теперь мож-
но пересесть с МЦД-2, напри-
мер, на Люблинско-Дмитров-
скую линию метро и в полтора 
раза быстрее оказаться на 

«Сретенском бульваре». Или 
перейти на БКЛ, чтобы также 
в полтора раза быстрее до-
браться до «Сокольников».
— Эффект от запуска Боль-
шой кольцевой линии метро 
не был бы таким впечатляю-
щим, если бы не тесная взаи-
мосвязь БКЛ со всей транс-
портной инфраструктурой 
города, — убежден мэр.
По прогнозам, в ближайшие 
месяцы новой станцией будут 
пользоваться около 6 тысяч 
пассажиров в сутки. Но уже 
осенью планируют открыть 
вторую островную платформу 
для поездов МЦД-4 «Калуж-
ский — Нижегородский». Она 
также войдет в состав ТПУ «Ма-
рьина Роща». И пассажиропо-
ток уже открытой станции вы-
растет почти в два раза — до 
15 тысяч человек в сутки. 
Ожидается, что к 2025 году эта 
цифра вырастет еще на пять 
тысяч, а общий пассажиропо-
ток ТПУ «Марьина Роща» со-
ставит почти 80 тысяч человек. 
Ведь наземное метро — удоб-
ная альтернатива личному 
транспорту.

На этом развитие наземного 
метро не заканчивается. Так, 
на втором диаметре планиру-
ют построить станцию Котля-
ково и провести реконструк-
цию уже существующих стан-
ций: Тушинской, Текстильщи-
ки, Дмитровской и Царицыно. 
Общее количество станций 
МЦД-2 вырастет до 38, из них 
15 будут связаны пересадка-
ми с метро, МЦК и другими 
маршрутами МЦД.
В этом году власти города пла-
нируют открыть два новых 
диаметра: МЦД-3 «Ленин-
градско-Казанский» и МЦД-4 
«Калужско-Нижегородский». 
Четвертый диаметр пройдет 
через всю Москву с запада на 
восток и свяжет семь цен-
тральных железнодорожных 
вокзалов: Курский, Ярослав-
ский, Казанский, Ленинград-
ский, Савеловский, Рижский 
и Белорусский. Кроме того, на 
МЦД-4 будет 18 — самое боль-
шое число — пересадочных 
станций. У пассажиров будет 
35 вариантов на пересадку.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

По мнению главы управы 
Южного Медведкова Кон-
стантина Климентьева, одна 
из главных его рабочих за-
дач — сделать жизнь жите-
лей района более комфорт-
ной. А для этого за день надо 
многое успеть. Вчера он рас-
сказал «ВМ», как проходят 
его будни. 

По словам Константина Кли-
ментьева, утро у него доста-
точно бодрое.
— Будильник, чтобы про-
снуться, мне практически не 
нужен, так как всегда делаю 
это раньше, чем он прозве-
нит, — говорит глава упра-
вы. — И мне очень нравится 
традиция моей дочери, кото-
рая, проснувшись, всегда го-
ворит: «Доброе утро, самый 
лучший день!» Но я, когда 
просыпаюсь и собираюсь на 
работу, пытаюсь сфокусиро-
ваться на обычных человече-
ских радостях: на том, что ды-
шу, живу, что рядом со мной 
родные, есть крыша над голо-
вой и так далее. 

По словам Климентьева, пе-
ред выходом на работу он обя-
зательно посидит рядом со 
своими спящими детьми 
и мысленно пожелает им пре-
красного дня. И только после 
этого выходит из дома. 
А тем временем стрелки часов 
приближаются к семи утра. 
— Живу в Южном Медведко-
ве, поэтому из дома могу вый-
ти попозже, — поясняет он. — 
Начинаю рабочий день с объ-
езда района. Так как район 
небольшой, то часа вполне 
хватает полностью объехать 
всю территорию, пообщаться 
с рабочими и дворниками, уз-
нать, есть ли какие-то вопро-
сы, проблемы, требующие 
вмешательства, проконтро-
лировать работу уборочной 
техники и прочее. 
В 8 часов утра глава района 
уже в рабочем кабинете. 
— Сначала — любимый чай 
с медом. Это многолетняя 
приятная традиция, — с улыб-
кой говорит Константин Евге-
ньевич. — И только потом 
приступаю к работе.

День продолжают совещания, 
служебные планерки, на кото-
рых решаются текущие зада-
чи и ставятся новые. 
— Направлений работ много. 
Это и капитальный ремонт 
многоквартирных жилых до-
мов, текущий ремонт подъез-
дов, благоустройство терри-
торий. И все они очень важ-
ные для нас, так как каждому 
жителю, выйдя из квартиры, 
необходимо почувствовать 

себя уютно и комфортно 
в подъезде, доме, дворе и на 
каждой площадке района, — 
говорит глава управы. В про-
шлом году в районе было бла-
гоустроено 20 дворовых тер-
риторий. В этом году запла-
нировано выполнение ком-
плексного благоустройства 
пяти дворовых территорий, 
расположенных по адресам: 
Ясный проезд, дом 8, корпус 2 
и 3, а также три территории 

по улице Полярная, во дворах 
домов 11, корпус 2, 13, корпус 
4, и дома 9, корпус 2.
— Комплексное благоустрой-
ство данных дворовых терри-
торий включает в себя замену 
асфальтобетонного покрытия 
внутридворовых проездов, 
тротуаров, дорожно-тропи-
ночной сети, замену старого 
оборудования детских и спор-
тивных площадок на совре-
менное, — поясняет Климен-
тьев. — Также в рамках реали-
зации программы «Развитие 
городской среды» запланиро-
вано благоустройство части 
сквера по улице Молодцова 
и сквера по Олонецкому про-
езду. 
Климентьев уверен: все, за 
что бы ты ни брался, нужно де-
лать качественно.
— Так с детства приучил меня 
мой папа, который был воен-
ным, — говорит он. — Поэто-
му я не привык мыслить кате-
горией нравится — не нравит-
ся. Есть задача — берем и вы-
полняем. И конечно, в нашей 
работе важны люди, которые 
умеют слышать и слушать 
друг друга, трудиться в коман-
де. Ведь один в поле не воин.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 09:50 На новой станции «Марьина Роща» МЦД-2 остановился один из первых поездов. 
Для пассажиров сделали удобную платформу, которая соединена с наземным вестибюлем

Новая станция Большой 
кольцевой линии метро 
«Рижская» оформлена 
в футуристическом 
стиле.

КРОМЕ ТОГО
Тренировки проекта «Спортивные выходные» цен-
тров госуслуг и Департамента спорта города Москвы 
теперь будут проходить и на панорамной площадке 
на Воробьевых горах. Начиная с 4 марта каждые суб-
боту и воскресенье москвичей ждут на бесплатные 
занятия по йоге, стретчингу, а также танцевальным 
дисциплинам. График занятий и регистрация на них 
доступны на сайте проекта www.sportsweekend.ru. 
Зарегистрироваться на тренировку можно также 
в офисах госуслуг «Мои документы».

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Особая каста 
хранителей знаний

Заведующий детской библи-
отекой № 161 в Донском рай-
оне Владислав Резков 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о своей работе и о самых лю-
бимых местах столицы. 

По словам Владислава Вале-
рьевича, Москва — его люби-
мый город, в котором он, ко-
ренной москвич, живет с рож-
дения. 
— Очень люблю столичные 
парки. Я их делю на три вре-
мени года. Весна и лето для 
меня — это Парк Горького. 
Я там гулял в детстве, ел вкус-
нейшее мороженое и сахар-
ную вату, катался на аттрак-
ционах, самым любимым из 
которых было «чертово коле-
со». В юности посещал кон-
церты. И именно там впервые 
я побывал на дискотеке. А зи-
ма для меня — это парк «Со-
кольники»: катание на конь-
ках и лыжах, снежки с друзья-
ми. А вот романтика сол-
нечной осени — это Измай-
ловский парк со старыми де-
ревьями и лирическими 
пейзажами, — говорит он. 
Еще, по словам Резкова, он 
обожает московское метро — 
его вечную суету, которая на-
глядно демонстрирует всю 
энергию нашего города. 
— Моя любимая станция — 
«Маяковская», где потрясаю-
щие мозаики художника 
Александра Дейнеки. Идешь 
по ней с запрокинутой голо-
вой и не можешь оторвать 
глаз от ярких образов на по-
толке: летящие самолеты, па-
рящие в прыжке спортсмены, 
яркий Кремль на фоне синего 
неба, — говорит он. — Еще 
одно место силы для меня — 
район Замоскворечье, улица 
Пятницкая — после благоу-
стройства там широкие троту-
ары, а Климентовский переу-
лок стал пешеходной зоной, 
этаким прогулочным мини-
Арбатом, где хорошо гулять 
среди странных домов, раз-
мышлять. Многие идеи, как 
лучше сделать библиотечную 
работу, пришли мне именно 
во время таких прогулок. 

В библиотечном деле он тру-
дится уже более двадцати лет. 
— Считаю, что это особая ка-
ста. Люди, которые работают 
не за деньги, а за идею. Для 
любого из нас библиотека — 
это храм, а книги — это то, че-
му мы служим, — говорит 
Владислав Резков. 
По его мнению, нельзя стать 
библиотекарем, потому что 
просто любишь книги.
— Здесь нужно уметь общать-
ся с людьми, быть просветите-
лем. Ведь очень важно, какие 
книги мы предлагаем, и что от 
этого получат читатели. Рабо-
тая в библиотеке много лет, 
я вижу несколько поколений 
москвичей. Сначала приходят 
к нам дети. Потом они приво-
дят в библиотеку своих детей. 
Очень радостно видеть, что 
они вновь возвращаются 
к этому источнику знаний, — 
говорит он. 
Заведующий библиотекой 
вспоминает, что когда он на-
чинал работать, не было ком-
пьютеров, а стояли пишу-
щие машинки. Сейчас библи-
отечное дело преобразилось, 
появились новые тенден-
ции. Но главная функция — 
привить детям любовь к чте-
нию — у них осталась преж-
няя. 
— Я очень люблю читать, жи-
ву сразу в трех историях: одна 
книга на работе, вторая на да-
че, третья дома. Сейчас читаю 
Андрея Рубанова «Человек из 
красного дерева», Михаила 
Елизарова «Земля» и Алексея 
Иванова «Золото бунта».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 12:53 Глава управы Южное Медведково Константин 
Климентьев в рабочем кабинете 

Владислав Резков родил-
ся 3 мая 1972 года в Мо-
скве. Окончил Москов-
ский экономико-финансо-
вый институт. В библио-
течной сфере работает 
с 2000 года. 
С 2005 года — главный 
библиотекарь библи-
отеки № 92 ИИЦ ГУК «ЦБС 
№ 2 ЮАО» города Москвы. 
С 2013 года занимает 
должность заведующего 
библиотеки № 161 (92). 
Принимает активное уча-
стие в общественной 
жизни района Донской, 
является муниципальным 
депутатом. Награжден 
почетной грамотой мэра 
Москвы в 2012 году «Луч-
ший по профессии».

справка

досье
Климентьев Константин 
Евгеньевич родился 
4 января 1985 года. 
В 2006 году окончил Мо-
сковскую академию тон-
кой химической техно-
логии им. М. В. Ломоно-
сова по специальности 
«Экономика и управле-
ние на предприятии». 
Далее продолжил обу-
чение в Российской ака-
демии государственной 
службы при Президенте 
РФ по специальности 
«Государственное и му-
ниципальное управле-
ние». Занимал долж-
ность руководителя ГБУ 
«ГОСС», ООО «Регио-
нальная лесоперераба-
тывающая компания», 
МФЦ района Черемуш-
ки. В 2018–2021 годах — 
первый замдиректора 
ГБУ «Жилищник Пре-
сненского района» 
по работе с населением. 
В 2022 году назначен 
главой управы района 
Южное Медведково.
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Луна — отличная 
киноплощадка

В Роскосмосе сообщили, 
что планируют высадку кос-
монавтов на Луну уже летом 
этого года. «ВМ» узнала 
у руководителей столичных 
ведомств, мечтали ли они 
в детстве стать космонавтом 
или кем-то другим. И сбы-
лись ли их мечты.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Когда я в школе учился, каж-
дый полет в космос наших ге-
роев был событием масштаба 
всей страны. Всех без исклю-
чения космонавтов тех лет 
знали поименно. Естествен-
но, нам, мальчишкам, то и де-
ло задавали этот вопрос: «Ты 
наверняка мечтаешь стать 
космонавтом?» Да мы и не 
мечтали! Это была такая дале-
кая и несбыточная цель, о ко-
торой ребенку и помыслить-
то было боязно. Мы думали не 
о далеких звездах, а о земле. 
Хотели быть агрономами, учи-
телями, воспитателями, стро-
ителями. Моя мечта сбы-
лась — стал строителем. Те-
перь участвую в создании це-
лого города. Тоже свой космос!

РОБЕРТО ЛЕОНОВ 
ГЛАВА УПРАВЫ ЛОСИНООСТРОВСКОГО 
РАЙОНА

Космонавт, считаю, замеча-
тельная, романтическая про-
фессия. Но в детстве я мечтал 
стать автогонщком — меня 
очень увлекала «Формула-1», 
поэтому я практически никог-
да не пропускал ее. А в 2008 
году я даже посетил Moscow 
City Racing, что стало для меня 
очень значимым событием. 
К слову, гонки я люблю до сих 
пор, поэтому мы с сыном ча-
сто ходим на картинг. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

В какой-то момент детства 
я, конечно, представлял себя 
космонавтом. Но потом, когда 
вырос, меня потянуло к исто-
рии. Мне всегда нравилось 
анализировать, изучать про-
изошедшие события, пред-
ставлять себе великих прави-
телей. С удовольствием изу-
чал этот предмет в школе и за-
тем четко для себя решил, что 
стану историком. Поступил 
на исторический факультет. 
Во время учебы мне даже уда-
лось поработать в архиве, од-
нако судьба свела меня с об-
щественной деятельностью. 

А в свободное время занима-
юсь исторической рекон-
струкцией, поэтому считаю, 
что мне удалось пронести 
свою мечту через столько лет. 

ИГОРЬ БУСКИН
ДИРЕКТОР ГАУК ПКИО 
БАБУШКИНСКИЙ

У меня было очень много же-
ланий. Ведь в детстве перед 
тобой открыт весь мир, тебя 
захватывает все новое, что ты 
узнаешь. Я мечтал стать кос-
монавтом и пожарным, поли-
цейским, я мечтал быть воен-
ным и директором магазина, 
путешественником, ботани-
ком, зоологом и политиком. 
Хотел быть в профессии, свя-
занной с работой с людьми. 
Я стал депутатом Московской 
городской думы и директором 
четырех парков столицы. 
И теперь почти все мои дет-
ские мечты нашли свое отра-
жение в профессиональной 
деятельности. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Все вокруг хотели быть хокке-
истами и космонавтами, лет-
чиками и бизнесменами, 
а я хотел снимать кино. Быть 
именно режиссером игрового 
кино. Мне представлялось, 
что я сижу на высоком стуле 
и управляю знаменитыми ак-
терами при помощи рупора. 
Особенно хотелось снимать 
в необычных местах. Кстати, 
Луна подошла бы в качестве 
съемочной площадки. Тогда 
бы пришлось и космонавтом 
стать. Мечты превратились 
в реальность, когда я стал сту-
дентом ВГИКа.

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Мой кругозор формировали 
различные книги, в подрост-
ковом возрасте — фантасти-
ка, историческая и приклю-
ченческая литература. Мне 
хотелось быть космонавтом, 
капитаном корабля, как ры-
царь рваться в бой, скакать на 
лошадях, драться на шпагах. 
Но как-то в руки мне попала 
книга Андрея Никитина «Над 
квадратом раскопа». С нее, 
пожалуй, и начался мой буду-
щий путь в профессию, в на-
стоящий мир археологии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Гастрономические 
лакомства ярмарок
Круглый год в столице открыты межрегиональные 
ярмарки. Из разных уголков страны фермеры везут 
качественные продукты, многие из которых являются 
визитными карточками регионов. Рассказываем, какие 
товары можно купить на ярмарочных площадках.

Столичный коммунальный 
флот, занимающийся 
очисткой Москвы-реки
и Яузы, начали готовить 
к открытию речной нави-
гации.
В состав коммунального 
флота входят теплоходы-му-
соросборщики, быстроход-
ные катера, плавучие краны 
и другие суда. 
— С открытием навигации 
они в ежедневном режиме 
занимаются сбором мусора 

с водной поверхности, лик-
видируют загрязнения, уби-
рают иловый осадок, — ска-
зал вчера заммэра столицы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков.

■
Городские власти выста-
вили на торги 40 помеще-
ний в центре столицы 
под развитие бизнеса. 
Их общая площадь более 
7 тысяч квадратных метров, 
и они расположены в девяти 

районах Центрального окру-
га, сообщил руководитель 
столичного Департамента 
по конкурентной политике 
Иван Щербаков. 
По его словам, эти помеще-
ния подойдут для такого 
формата бизнеса, как кофей-
ни, пункты выдачи товаров, 
мастерские, офисы, магази-
ны, спортивные залы, гале-
реи, учреждения дополни-
тельного образования и дет-
ские сады, магазины, кафе. 

■
Рядом со станцией «Бу-
нинская аллея» Бутовской 
линии метро открыта но-
вая остановка в рамках 
сервиса «По пути». 
Остановку добавили 
по просьбе жителей поселе-
ния Рязановское ТиНАО. 
Теперь они могут доехать 
не только до станций МЦД, 
но и до метро «Бунинская ал-
лея», сообщили в Департа-
менте транспорта Москвы. 

важно

Новаторство архитекторов оценит компетентное жюри

Наш мегаполис считается 
одним из самых красивых 
городов мира, и в этом, несо-
мненно, большая заслуга 
архитекторов, которые 
вкладывают в свои творения 
все мастерство и профес-
сионализм. 

Выбор лучших 
«Комитет по делам искусств 
при Совнаркоме СССР и прав-
ление союза советских архи-
текторов организуют конкурс 
на лучшее архитектурное со-
оружение, построенное за по-
следние три года. Задача кон-
курса — выявить достижения 
советских мастеров в созда-
нии новых произведений ар-
хитектуры. Конкурс должен 

показать рост архитектуры 
в нашей стране и способство-
вать еще большему разверты-
ванию социалистического 
соревнования между архи-
текторами СССР в создании 
классической советской ар-
хитектуры. При присуждении 
премии будут 
у ч и т ы в а т ь с я 
также эконо-
мичность вы-
строенного зда-
ния, примене-
ние новой тех-
ники и новых 
материалов».
3 марта 1940 года
 Завершается  
прием заявок 
насмотр-
конкурс на премию «Золотое 
сечение 2023».
— Принять участие в смотре-
конкурсе могут архитекторы, 
дизайнеры, проектировщики. 
За годы существования «Золо-
тое сечение» стало авторитет-

ной премией, неизменно со-
бирающей лучшие работы 
московских архитекторов, — 
рассказали в Комплексе гра-
достроительной политики 
и строительства города. 
9 февраля 2023 года

■
Работа 
с пациентами
«На днях в Гор-
здраве состоя-
лось совещание 
представителей 
больниц об ор-
ганизации вы-
дачи справок по 
больницам че-
рез любое спра-
вочно бюро. 
В виде опыта на-

мечается сначала наладить 
связь между справочными бю-
ро и тремя больницами».
20 марта 1935 года
В Москве пациент многое мо-
жет сделать дистанционно. 
Например, получить рецепт. 

— Фармацевту достаточно по-
казать QR-код электронного 
рецепта на экране телефона. 
Все действующие электрон-
ные рецепты хранятся в элек-
тронной медкарте. Благодаря 
сервису в программе обеспече-
ния граждан льготными ле-

карствами участвуют не толь-
ко городские, но и коммерче-
ские аптеки. В одном аптечном 
пункте москвичи получают 
и платные, и льготные препа-
раты, — говорится на сайте 
правительства Москвы. 
7 февраля 2023 года 

■
Нужные приборы 
«Восемь новых видов изделий 
должен выпустить в этом году 
московский завод электроме-
дицинской аппаратуры. Среди 
них — портативные аппараты 
для гальванизации, приборы 
для катодной диатермии, ртут-
но-кварцевые лампы».
1 марта 1948 года
Московские фармацевтиче-
ские компании увеличивают 
объемы производства и соз-
дают новые лекарства.
— Всего в Москве насчитыва-
ется более 90 компаний, кото-
рые создают препараты для 
лечения и профилактики он-
кологических и сердечно-сосу-
дистых заболеваний, рас-
стройств нервной системы, 
сахарного диабета, — говорит-
ся на официальном сайте мэра 
Москвы. 
26 февраля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

21 ноября 1977 года. Московские архитекторы и инженеры 
обсуждают макет нового архитектурного ансамблянаш век
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Реставрация напоминает сборку пазлов

Вчера в высотке на Котель-
нической набережной от-
крылась галерея современ-
ного искусства. Рядом с кар-
тинами, на холстах которых 
есть место мотивам нынеш-
него времени, соседствуют 
предметы старины. Здесь же 
свой богатый опыт реставра-
ции готов передавать новому 
поколению специалистов 
итальянский мастер Андреа 
Аньолетто. 

Знаменитая высотка на Ко-
тельнической набережной 
всегда была окружена инте-
ресными легендами. В ней 
три корпуса — А, Б и В. Девя-
тиэтажку А, расположенную 
вдоль Москвы-реки, часто 
именуют «старой». Спроекти-
рована она была так, что все 
квартиры соединялись друг 
с другом дверями. Для многих 
приезжих, впервые знакомя-
щихся с Москвой, становится 
настоящим открытием то об-
стоятельство, что высотка на 
Котельнической набережной 
не что иное, как жилой дом. 
Здесь жили такие известные 
деятели искусства, как Галина 
Уланова, Александр Твардов-
ский, Нонна Мордюкова, Ан-
дрей Вознесенский, Фаина 
Раневская и другие.
— В 1938–1940 годах построи-
ли девятиэтажный дом. 
А в 1948–1952 годах к нему до-
бавили 32-этажное здание 
и симметричное девятиэтаж-
ное крыло. Авторами проекта 
выступили архитекторы Дми-
трий Чечулин и Андрей Рост-
ковский, — напоминает эта-
пы создания высотки историк 
Ирина Мищенко.
Центральный корпус здания 
украшают скульптурные 
группы и обелиски. Этот 
дом — яркий представитель 
советского классицизма и об-
ладает охранным статусом 
как памятник архитектуры.
— С советских времен многое 
поменялось, в том числе 
и внутреннее устройство жи-
лых пространств в высотке на 
Котельнической, — говорит 
Ирина Мищенко. — Безуслов-
но, в наше время большин-
ство из этих дверей уже зало-
жено, но некоторые остались. 
Особым шармом это здание 
обладало всегда, а потому 
рождало и самые разные го-
родские легенды. 
Сегодня исторический «город 
в городе», как тогда отзыва-
лись о высотке на Котельниче-
ской набережной, включает 
в себя самые разные про-
странства. Не только кварти-
ры. В этом доме есть все: мага-

зины всех видов, библиотека, 
школа, детский сад. А теперь 
и галерея. Именно в ней рабо-
тает приехавший из Венеции 
несколько лет назад, полю-
бивший Москву и одну из ее 
жительниц Галину реставра-
тор Андреа Аньолетто. 
В его ведении — старинные 
предметы интерьера. Вот уже 
36 лет итальянец 
дарит вторую 
жизнь вещам с бо-
гатым прошлым. 
— Реставрация —
это целая культу-
ра, — потирая пе-
реносицу, пытает-
ся он проговорить 
на русском длин-
ные слова. — Важ-
но не сделать все 
заново, а найти 
подходящий кусо-
чек от того пазла, который 
рассыпался от времени.
Андреа Аньолетто объясняет: 
если мебель сильно отрестав-
рирована, то получается ново-
дел, на котором не остается ни 
потертостей, ни боевых шра-
мов, ни славного прошлого, 
которое могло бы поведать 
миру о буднях столетий-пред-
шественников.
— Вся хитрость в том, чтоб не 
быть слишком уж правиль-
ным. То есть ровным, без еди-
ной зазубринки, — итальянец 
приводит аналогии с одним из 
персонажей произведения 
Донны Тарт «Щегол». В книге 

тоже был его коллега — анти-
квар и реставратор мебели, 
который уверял, что «равно-
мерно состаренная поверх-
ность с ходу выдавала поддел-
ку. Настоящая старина была 
разнообразной, скривленной, 
в одном месте кричащей, 
в другом — надувшейся, она 
была неровными теплыми по-

теками на комоде розового 
дерева, там, куда в него било 
солнце, в то время как другая 
его сторона оставалась перво-
зданно темной».
Выпадающие от времени ку-
сочки Андреа Аньолетто под-
бирает достаточно долго. Это 
могут быть детали других 
предметов интерьера, не осо-
бо ценимых своими владель-
цами и оказавшихся в списке 
на сдачу в утиль. Конечно, по-
добрать частичку деревянной 
мозаики сложно. 
— Стараюсь как можно реже 
прибегать к методу состари-
вания дерева, часть которого 

встает на месте старинной 
«потеряшки», — говорит он.
В числе работ мастера — каби-
неты федеральных ведомств, 
располагающихся в столич-
ном центре, предметы быта 
и интерьера особняков и уса-
деб прошлого, некоторые экс-
понаты музеев и церквей.
— Итальянская школа рестав-
рации богата различными ме-
тодиками, и обучить им спе-
циалистов здесь, в Москве, — 
моя задача, — отмечает ита-
льянец.
Теперь он работает в знамени-
той высотке на Котельниче-
ской набережной. Глядя 
в огромное окно на Москву-
реку, уроженец Венеции отме-
чает великолепие столичного 
центра, стройный ряд уни-
кальных зданий, их отличную 
сохранность и бережное отно-
шение к старине со стороны 
властей и специалистов. При 
этом процесс реставрации как 
больших, так и маленьких 
объектов в мегаполисе дол-
жен продолжаться. 
— Останавливаться на до-
стигнутом нельзя, — говорит 
Андреа, — особенно когда ра-
ботаешь в доме, который хра-
нит так много интересных 
историй, что их хватит на не-
сколько книг. Возможно, одну 
из них напишут реставрато-
ры, которые стараются скру-
пулезно хранить старину. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:56 Реставратор из Италии Андреа Аньолетто занимается восстановлением старинной 
мебели и предметов интерьера. В Москве он намерен открыть свою мастерскую

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

У каждого 
предмета 
мебели есть 
своя история

ВА
СИ

Л
И
СА

 Ч
ЕР
Н
Я
ВС
КА
Я

По данным портала mos.ru

Н
АУ
М

 Г
РА
Н
ОВ
СК
И
Й

 /Т
АС
С

SH
U

TT
ER

ST
OC

K
/F

OT
OD

OM

Неорусский стиль Крымский стиль Стиль ампир

ЯРМАРОЧНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ ВЫПОЛНЕНЫ В НЕСКОЛЬКИХ СТИЛИСТИЧЕСКИХ 
РЕШЕНИЯХ

АССОРТИМЕНТ НА ЯРМАРКАХ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Мед Молочные 
продукты

Сыры 
и колбасы

Мясо 
и рыба

Фрукты и овощи

Фермеры из Республики Алтай 
представили свою гастрономическую 
визитную карточку — дягилевый мед

Республика Калмыкия привозит 
национальные мясные 
полуфабрикаты и колбасы

Большим спросом 
на ярмарках пользуются 
молочные продукты 
из Белоруссии

Разнообразные колбасы 
и сыры везут из Рязанской, 
Вологодской, Липецкой, 
Тамбовской, Белгородской, 
Смоленской, Владимирской, 
Калужской, Ярославской 
областей

Из Крыма привозят 
фрукты и овощи, 
приправы и сухофрукты

Фермеры из Респ б ики Алтайз Республики Алтай
представилли свою гастрономическу

областей
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Республика Калмыкия при
национальные мясные 
полуфабрикаты и колбасы

Большим спросом 
на ярмарках пользуют
молочные продукты 
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Забота волонтеров возвращает 
животных к мирной жизни
Одиноким животным на Дон-
бассе помогают сотрудники 
и волонтеры луганского при-
юта «Помоги другу». «ВМ» 
узнала о нелегких судьбах 
питомцев и их спасении. 

Зеленоглазый кот по кличке 
Сироп прячется от проливного 
дождя под колесом припарко-
ванного автомобиля. Води-
тель, не заметивший четверо-
ногого, заводит двигатель и го-
товится выезжать. Еще пара 
секунд, и история Сиропчика 
закончилась бы трагично. Но 
по счастливой случайности ря-
дом оказались волонтеры. Они 
останавливают водителя и до-
стают кота. В заботливых ру-
ках неравнодушных луганчан 
ушастый стал ласковым. Его, 
как и десятки других живот-
ных, приютили волонтеры 
приюта «Помоги другу», чтобы 
в дальнейшем помочь обрести 
питомцам новый дом. 
— Мы организовались сти-
хийно еще в 2014 году, несмо-
тря на обстрелы и на то, что 
жили одним днем, — расска-
зала основатель и хозяйка 
приюта Галина Гагара. — 

Многие в то время уезжали из 
Луганска и оставляли живот-
ных на улице. Сначала мы 
просто подкармливали их, 
а затем решили брать их на 
передержку.
Приют был создан на террито-
рии личного домостроения 
Галины. Со временем в нем 
собралось более 200 кошек 
и до 80 собак. 
— К нам поступает много жи-
вотных с освобожденных тер-
риторий. Часто они прибива-
ются к российским военным, 
те передают питомцев нам, — 
сообщила Галина. — Намного 
чаще люди стали брать живот-
ных после того, как ЛНР во-
шла в состав России. С нача-
лом спецоперации у людей 
и их питомцев появилась на-
дежда на светлое будущее.
Работать пятерым волонте-
рам приюта помогает челове-
ческая доброта. 
— Неравнодушные люди ча-
сто шли нам навстречу, осо-
бенно россияне. Кто-то помо-
гал обустраивать приют, кто-
то жертвовал корма, медика-
менты, игрушки и пледы. 
Отзывчивость людей вселила 

надежду не только в нас, но 
и в наших подопечных, — от-
метила хозяйка приюта. — Не 
так давно российские воен-
нослужащие помогли нам по-
менять крышу здания, устано-
вить ворота, заменить волье-
ры на новые. 
В приюте животных стерили-
зуют, делают им прививки, 
лечебные процедуры. 
— По образованию мы не ве-
теринары, но все необходи-
мые навыки мы приобрели за 
годы помощи четвероногим. 
Часто наши волонтеры прово-
дят с подопечными приюта 
больше времени, чем дома со 
своими питомцами, — доба-
вила Галина.  
Животные почти всегда под 
присмотром, за ними наблю-
дают даже ночью, через 
видео камеры. Территория 
приюта огорожена, чтобы 
 питомцы могли безопасно 
 гулять. 
— Животные страдают без че-
ловеческой заботы, скучают 
по хозяевам. Некоторые ко-
ты, оставшись без владель-
цев, отказывались от еды 
и умирали, — добавила Гали-
на. — Особенность питомцев 
из освобожденных террито-
рий в том, что они прошли че-
рез ужасные обстрелы, голод, 
были брошены хозяевами, но 
чудом выжили. Например, 
под Лисичанском местная 
жительница подкармливала 
17 брошенных котов, с чем ей 
помогали российские воен-
ные, они делились кашей 
и тушенкой. Но позже жен-
щина погибла от осколков 
разорвавшегося снаряда. 
Бойцы сообщили волонтерам 
о брошенных котах. И мы за-
брали животных в приют. 
Галина отметила у животных 
интересную особенность: они 
доверяют людям, несмотря на 
то, что те их бросали. Вновь 
оказавшись в добрых руках, 
коты радостно мурчат, а соба-
ки  — виляют хвостом. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

23 ноября 2022 года. Основатель луганского приюта «Помоги 
другу» Галина Гагара со спасенной собакой Дусей

Америка постепенно теряет лидерство, поэтому 
пытается запугать Россию

Воины-интернационалисты помогают бойцам 
и их родственникам

Российские военные присту-
пили к разработке новых ви-
дов военных операций, кото-
рые предусматривают при-
менение ядерного оружия. 
Об этом сообщает журнал 
Министерства обороны РФ 
«Военная мысль». 

Авторы статьи отмечают, что 
США постепенно теряют ли-
дерство в мире. В результате 
они становятся все агрессив-
нее по отношению к России, 
ее называют главной вино-
вницей происходящего. Веду-
щий научный сотрудник Ин-
ститута международных ис-
следований Московского го-
сударственного института 
международных отношений 
МИД России Николай Силаев 
считает, что это реакция на 
американские разработки по 
стратегии применения ядер-
ных сил.

— С российской стороны та-
кой шаг не запугивание — го-
ворит Силаев. — Это решение 
говорит о разработке новых 
видов военных операций. 
Он добавил, что подходы 
к применению ядерных сил 
нашим предполагаемым про-
тивником всегда вниматель-
но изучаются Россией. В связи 
с этим корректируются и под-
ходы нашего государства 
к этому вопросу. 
— То есть мы понимаем, к че-
му готовятся Соединенные 
Штаты Америки, и реагируем 
на это, — добавляет Силаев. — 
Это, конечно, страшно. Но 
еще страшнее было бы, если 
бы мы никак не реагировали. 
Российский политолог и меж-
дународный эксперт Алексей 
Кочетков считает, что приме-
нение ядерного оружия Рос-
сией может стать одним из 
вариантов в случае серьезных 

изменений на фронте в таком 
локальном конфликте, как со-
бытия на Украине.
— Обстановка может сло-
житься таким образом, что 
у нас просто не останется дру-
гого варианта: или нас будет 
ждать поражение, или мы 
применим ядерное оружие, — 
говорит Кочетков. — Поэтому 
вариант с ядерным оружием 
рассматривается на полном 
серьезе. Мы напрягаем все 
силы в СВО. А по большому 
счету Соединенные Штаты 
Америки напрямую в конф-
ликт на территории Украины 
и не вступали. Только постав-
ками оружия и техники. И вот 
если они непосредственно 
вмешаются в боевые дей-
ствия, то у России останется 
один вариант — применить 
ядерное оружие. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера вице-президент Меж-
дународной ассоциации ве-
теранов подразделения ан-
титеррора «Альфа», Герой 
России полковник Андрей 
Кумов (на фото) 
рассказал, как ор-
ганизация помо-
гает участни-
кам СВО. 

Бойцы, прошед-
шие Афганскую 
войну, кампании 
на Северном Кав-
казе, участвовавшие в круп-
нейших операциях по осво-
бождению захваченных за-
ложников во время террори-
стических акций, просто не 
могли остаться равнодушны-
ми и не помочь тем, кто сей-
час защищает рубежи нашей 
Родины не только на передо-
вой, но и в оперативном тылу, 
госпиталях. 
Поэтому в первые дни после 
начала спецоперации «Аль-

фа» организовала Комитет по 
гуманитарным вопросам для 
нужд участников СВО. 
— У нас образовалась инициа-
тивная группа, и много наших 

общественных ор-
ганизаций сейчас 
занимается под-
держкой госпита-
лей и раненых, — 
отметил Андрей 
Кумов. — Нужно 
учитывать, что пе-
ревод всех процес-
сов с мирных рель-

сов на военные — тяжелая ра-
бота, поскольку она требует 
оперативности. Но мы это 
сделали очень быстро. 
За год комитет уже успел по-
мочь всем родам войск. Глав-
ное, что работа велась по за-
просам военных — им достав-
ляли экипировку, теплую 
одежду и лекарства.
В планах — расширить про-
ект «Альфа-поддержка», так 
как недавно ассоциация выи-

грала грант. Он распростра-
нится в том числе на помощь 
близким погибших воен-
ных — более полутора тысяч 
семей получат продуктовые 
наборы и медикаменты, 
а к поддержке на дому будет 
привлечено около пятидеся-
ти волонтеров. 
— Нужно учитывать, что не 
весь персонал готов ухажи-
вать за ранеными, которые 
проходят реабилитацию, — 
подчеркнул Андрей Кумов. — 
Для этого необходима подго-
товка волонтеров, которые 
готовы помогать этим катего-
риям и находиться рядом с ни-
ми долгое время.
Вскоре к проекту присоеди-
нятся общество «Краповые 
береты», «Союз десантников 
России» и другие ветеранские 
организации специальных 
подразделений разных сило-
вых ведомств. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Силовики оперативно 
устраняют диверсантов

27 февраля 2023 года. Спецназовцы Росгвардии во время предотвращения диверсии в одном из заброшенных домов. Представители 
силовых структур задействованы в уничтожении украинских диверсантов, проникших на территорию Брянской области

По словам губернатора Брян-
ской области Александра Бо-
гомаза, украинские диверсан-
ты совершили обстрел движу-
щегося автомобиля. 
— Сегодня с Украины на тер-
риторию Климовского райо-
на в село Любечане проникла 
ДРГ. Диверсанты совершили 

обстрел движущегося автомо-
биля. В результате обстрела 
один житель погиб, ранен де-
сятилетний ребенок. В насто-
ящее время ребенок достав-
лен в больницу, ему оказыва-
ется вся необходимая по-
мощь, — отметил Александр 
Богомаз.
На момент подписания номе-
ра было известно, что количе-
ство погибших мирных жите-
лей увеличилось до двух. Кро-
ме того, в заложниках у ДРГ 
могут находиться до шести 
человек.
— Еще одна атака совершена 
ВСУ на Климовский район. 
В результате сброса с БПЛА за-
горелся жилой дом в селе Су-
шаны. Оперативные и экс-
тренные службы работают на 
месте, — уточнил губернатор.
Зачищать территорию рос-
сийского региона от дивер-
сантов сразу принялись пред-
ставители силовых структур.
— В приграничном Климов-
ском районе Брянской обла-

сти ФСБ России и приданны-
ми силами Министерства обо-
роны РФ проводятся меропри-
ятия по уничтожению 
нарушивших государствен-
ную границу вооруженных 
украинских национали-
стов, — сообщает Центр об-
щественных связей ФСБ.
Там же уточнили, что ситуа-
ция в районе контролируется 
правоохранительными орга-
нами. На территории нашли 
взрывные устройства.
— Проводятся проверка и ос-
мотр местности, обнаружено 
большое количество взрыв-
ных устройств разного типа, 
идет разминирование, — до-
бавили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.
Пресс-секретарь президента 
России Владимира Путина 
Дмитрий Песков отметил, что 
главе государства оперативно 
предоставляют информацию 
о ситуации.
— Он получает постоянные 
доклады, регулярные по ли-

нии силовых ведомств. В част-
ности, ему докладывают ру-
ководитель ФСБ Бортников, 
министр обороны Шойгу и ру-
ководитель Росгвардии Золо-
тов, — рассказал Дмитрий 
Песков.
Кроме того, о принимаемых 
мерах по защите граждан пре-
зиденту передает и Александр 
Богомаз.
В свою очередь, глава Чечни 
Рамзан Кадыров сравнил 
украинских диверсантов 
с террористами, которые 
в свое время действовали в ре-
спублике. 
— Между ними и укронаци-
стами я не вижу никакой раз-
ницы. Да и очень схожи их 
мерзкие приемы. В итоге по 
сегодняшним событиям 
в Брянской области убедилось 
в этом и все здравомыслящее 
человечество, — сообщил 
Рамзан Кадыров.
АННА ТЕМНЫШОВА
ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

Вчера на терри-
торию Брянской 
области проник-
ла украинская 
диверсионная 
разведыватель-
ная группа 
(ДРГ). В ходе 
атаки они рани-
ли ребенка.

спецоперация

Успешно отстаивают 
занятые позиции

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, со-
вершенных в ходе спец-
операции.

Настроил связь 
под вражескими 
обстрелами 
Лейтенант Эфенди Магаме-
дов (1) освобождал один из 
населенных пунктов от укра-
инских националистов. Вме-
сте с товарищами они вытес-
нили боевиков и организова-
ли оборону, чтобы закрепить-
ся на новых точках. Радикалы 
в течение недели неоднократ-
но пытались прорвать ук-
репление и использовали 
средства, создающие помехи 
в работе радиоэлектроники. 
 Несмотря на сложности, Мага-
медов организовал беспере-
бойную связь в подразделении 
и ребята смогли оперативно 
координировать силы при 
обороне. Но в скором времени 
коммуникация нарушилась: 
антенну повредил вражеский 
артиллерийский залп. Мага-
медов пробрался под обстре-
лами врага, получил осколоч-
ное ранение от взорвавшегося 
снаряда, но заново настроил 
станцию связи. Благодаря это-
му бойцы ВС РФ своевременно 
получили координаты артил-
лерийских и минометных по-
зиций националистов и нано-
сили удары. По итогам боя 
была уничтожена вражеская 
техника и большое количе-
ство живой силы, все атаки — 
отбиты, а населенный пункт 
остался под контролем ВС РФ.

Уничтожили огневую точку 
Старший матрос Алексей За-
водской (2) действовал в со-

ставе батальонной тактиче-
ской группы ВС РФ. Вместе 
с товарищами они выполняли 
боевую задачу: удержать обо-
рону и не подпустить боеви-
ков к своим позициям. В со-
ставе расчета боевой машины 
реактивного артвзвода Завод-
ской поражал бесперебойным 
и точным огнем боевиков, ко-
торые пытались прорвать 
оборону. Российские военнос-
лужащие уничтожили мино-
метный расчет национали-
стов и до 20 боевиков. Кроме 
того, экипаж поразил бетон-
ное сооружение, из которого 
радикалы вели огонь по вой-
скам РФ. В результате уничто-
жено огневое средство боеви-
ков и ликвидированы семь 
украинских националистов. 
Врага отбросили на прежние 
позиции.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Поэтессы объединились, чтобы 
поддержать солдат

Вчера в Центральном доме 
Российской армии имени 
 Михаила Фрунзе состоялась 
презентация поэтического 
сборника о спецоперации 
«Оберег». Все произведения 
для него написали 90 поэтесс 
со всей России и даже 
 из-за рубежа.

Составителями сборника ста-
ли секретарь Союза писате-
лей России Нина Попова и по-
этесса из Макеевки Елизавета 
Хапланова.
— Испокон веков люди нашей 
страны стремились защитить 
свой дом и близких от враж-
дебных сил. А женщины дари-
ли воинам ладанки, миниа-
тюрные статуэтки, украше-
ния, наделяя их сберегающей 
силой святых молитв и люб-
ви,  — рассказывает Елизаве-
та. — Чем больше человек ве-
рил в их действенность, тем 
крепче обереги его хранили 
и помогали. История знает 
много примеров истинных чу-
дес такой защиты.
Поэтессы надеются, что их 
«Оберег» тоже поможет бой-
цам, защищающим Родину.
Со слов Хаплановой, этот 
сборник женщины будут да-
рить солдатам, которые уча-
ствуют в специальной во-
енной операции. Его ти-
раж: около двух тысяч экзем-
пляров.

В сборнике пронзительными 
строчками поражают стихот-
ворения «Облака» москвички 
Любови Берзиной и «Главный 
бой» Ольги Бельзе с Кипра 
и других поэтесс. 
— Уникальность состоит 
в том, что наши авторы — либо 
выходцы с Донбасса и знают 
о проблемах не понаслышке, 
либо выезжали в этот регион, 
либо их родственники сейчас 
проходят там службу, — гово-
рит еще одна составительница 
сборника Нина Попова.
Но в книге можно найти не 
только строчки современных 

авторов. Туда составительни-
цы включили и классиков, пи-
савших о Великой Отече-
ственной войне: Анну Ахма-
тову, Ольгу Берггольц, Юлию 
Друнину...
Современные авторы стара-
ются не отставать от своих 
предшественниц и стремятся 
внести свой посильный вклад 
в общую победу. Например, 
поэтесса Светлана Размысло-
вич из Великих Лук занимает-
ся сбором гуманитарной по-
мощи для жителей Донбасса. 
А Ольга Козловцева из Рязан-
ской области участвует в лите-
ратурных встречах с бойцами.
Поддержать поэтесс пришел 
и председатель Международ-
ного фонда «Боевое братство 
без границ» полковник Вик-
тор Сивохин.
— Я воевал в Афганистане, 
за что был награжден двумя 
орденами Красной Звезды. 
Там до сих пор сохранили бо-
лее 40 мемориалов, посвя-
щенных нашим солдатам, — 
отметил Виктор Сивохин. — 
Я по своему опыту знаю, как 
необходимо было литератур-
ное слово на фронте. Уверен, 
сейчас нашим ребятам оно 
тоже нужно. Спасибо вам за 
этот сборник. Мы на фронте 
без женского тыла ничего бы 
не сделали и не выстояли бы!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ 
РОССИИ
С начала СВО прошел год. 
В заявлении Союза писателей 
России, которое мы сделали 
в феврале 2022 года, мы под-
черкнули: писатели России 
никогда не хвалили войну — 
мы поклонялись солдату 
на войне. Нынешняя годов-
щина — это не праздник, но 
день гордости за наших за-
щитников, день отстаивания 
суверенитета государства. 
И этот сборник  — восприятие 
СВО женскими глазами. Мы 
посчитали важным выпустить 
его, потому что слово «Побе-
да» — тоже женского рода.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:49 Поэтесса Ольга Козловцева на презентации сборника «Оберег» в Центральном 
доме Российской армии имени Михаила Фрунзе 
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Сегодня соверши-
ли очередной 
террористиче-
ский акт, оче-
редное престу-
пление. Про-
никли на при-
граничную 
территорию 
и открыли огонь 
по гражданским 
лицам. Видели, 
что это граж-
данская машина, 
что там сидят 
гражданские ли-
ца и дети. «Ни-
ва» обыкновен-
ная. Открыли 
огонь. Именно 
такие люди ста-
вили перед собой 
задачу лишить 
нас историче-
ской памяти, 
истории, тради-
ций, языка. 
Но вновь повто-
рю: ничего у них 
не получится, 
мы их дожмем.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ
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Студенты выбирают 
стажировки как старт карьеры

Студентка третьего курса на-
правления «Медиажурнали-
стика» РАНХиГС Диана До-
бродиенко держит в руках 
стопку брошюр столичных 
компаний, которые открыли 
свои площадки на форуме. 
Стоя напротив презентабель-
ного баннера Главного кон-
трольного управления города 
Москвы. Это орган, который 
контролирует столичную фи-
нансово-бюджетную сферу 
и госзакупки, а также предо-
ставление госуслуг. Доброди-
енко увлеченно беседует со 
специалистами организации 
и конспектирует тезисы 
в блокнот.
— В следующем году у меня 
выпуск, поэтому я серьезно 
задумалась о трудоустрой-
стве. На форуме представлено 
много организаций, где я мог-
ла бы пройти стажировку 
с перспективой трудоустрой-
ства. Например, телеканал 
Russia Tuday, — отмечает Диа-
на Добродиенко. — Еще буду-
щим журналистам предлага-
ют стажировки в организаци-
ях, не связанных со сферой 
СМИ. Например, пресс-центр 
футбольного клуба ЦСКА ча-
сто набирает перспективных 
работников.
Студенческий форум «Моти-
вация. Личность. Карьера» — 
это не только возможность 

найти стажировку или устро-
иться на работу в столичные 
организации. Это площадка 
для московских учреждений 
и компаний, которые презен-
туют свою деятельность, что-
бы привлечь как можно боль-
ше заинтересованных кадров. 
С такой целью на мероприя-
тие пришли специалисты 
Главного контрольного управ-
ления города Москвы.
— К сожалению, о нашем ор-
гане исполнительной власти 
знают немногие. Именно по-
этому мы часто принимаем 
участие в университетских 
мероприятиях, чтобы заявить 
о себе и предложить студен-
там вакансии, — говорит ру-

ководитель проектного офиса 
№ 1 Главконтроля Михаил 
Ушаков. — Сейчас мы актив-
но ищем экономистов, менед-
жеров и юристов, которые 
умеют грамотно обрабаты-
вать и визуализировать ин-
формацию.
Много вакансий для студен-
тов РАНХиГС предлагает бла-
готворительный фонд содей-
ствия защите детства, мате-
ринства и отцовства «Семья». 
Большинство из них с гибким 
графиком, что удобно совме-
щать с учебой. Испытатель-
ный срок — от одного до ше-
сти месяцев. Однако он зави-
сит от начального опыта кан-
дидата, рассказывает добро-

волец благотворительного 
фонда Елена Доброчасова.
— Сейчас у нас 13 открытых 
вакансий. Трое студентов уже 
записались на собеседова-
ния, — рассказывает Елена. — 
Их заинтересовали должно-
сти менеджера по организа-
ции мероприятий, маркето-
лога, а также куратора благо-
творительных программ.
На площадке ИТ-компании по 
поиску работы и подбору со-
трудников все желающие 
смогли получить консульта-
ции по трудоустройству. 
— Вопросы, которые чаще 
всего задают студенты, связа-
ны с их страхами не устроить-
ся на работу без опыта. И это 

логично, откуда ему взяться 
у тех, кто еще учится или 
только выпустился из универ-
ситета, — говорит проектный 
менеджер и карьерный кон-
сультант компании Вероника 
Калинина. — В таком случае 
мы говорим ребятам, что от-
сутствие опыта — не пробле-
ма. Ведь многие организации 
берут студентов даже на опла-
чиваемую стажировку с пер-
спективой трудоустройст-
ва или на рядовые должно-
сти с карьерным ростом. 
Главное, грамотно оформить 
резюме и прикрепить хоро-
шее фото. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

АННА ЕВСЮКОВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ КАРЬЕРЫ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА И ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СЛУЖБЫ 

Форумы, на которых работо-
датели встречаются со студен-
тами, нужны для того, чтобы 
будущие специалисты пони-
мали особенности развития 
рынка труда в России. Ориен-
тируясь на его тенденции, они 
учатся соответствовать про-
фессиональным запросам ра-
ботодателей, что в разы уве-
личивает шансы соискателей 
устроиться на работу по спе-
циальности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Россий-
ская академия 
народного хо-
зяйства и госу-
дарственной 
службы провела 
форум «Мотива-
ция. Личность.
Карьера», где 
студенты позна-
комились с ра-
ботодателями.

рынок труда

Автомобиль нужен 
все меньше

Это сенсация. В Москве в 2022 году 
впервые в истории снизилось количе-
ство машин. По данным ГИБДД, число 
авто сократилось на 16,6 тысячи, со-
ставив 4,13 миллиона. В Подмосковье 
легковушек стало на 11,1 тысячи 
меньше. Для сравнения: в предыду-
щие годы число машин только в Мо-
скве росло на 100–150 тысяч в год! По-
чему же сейчас не растет? Первое, что 

приходит на ум — кризис. Сомнительно. Вот в 1990-е был 
реальный кризис, но число машин росло: кто хотел — по-
купал. Сейчас — не хотят. В чем дело? А в том, что автомо-
биль, как пророчествовал гражданин Бендер, стал сред-
ством передвижения. Долгие годы, даже десятилетия, он 
был роскошью и социальным маркером. Если ты успеш-
ный — должна быть машина. Но когда на авто стали мас-
сово ездить домохозяйки и нянечки, даже иномарка пере-
стала быть фетишем. Ну машина и машина — у всех есть. 
И вот теперь, когда автомобиль — это не витрина, в кото-
рой ты показываешь себя, а просто 
средство перемещения тела в про-
странстве, москвичи стали задумы-
ваться — а насколько это средство 
удобно. Мелкий и крупный ремонт, 
штрафы, ОСАГО, замена резины, по-
купка бензина, техобслуживание, ав-
томойка... Автомобиль — это реаль-
ный пылесос по высасыванию из вла-
дельца денег. При этом удобство он 
дает относительное. Особенно зимой. 
Откопай, заведи, прогрей, постой 
в пробке — тот еще квест. Между тем 
город предоставляет автовладельцу 
достойную альтернативу. В пешей до-
ступности от меня — две линии метро, 
две станции МЦД — причем разных диаметров, и одна — 
обычной электрички. Уехать можно куда угодно — и по 
Москве, и в области. Ну и зачем мне автомобиль? «Ну как, 
у тебя же трое детей, без машины нельзя!». Да ну. Можно. 
Легко. Детсад в двух минутах ходьбы. Школа — в 15. Мага-
зин — в пяти минутах. Поликлиника — в семи. До работы 
добираюсь на МЦД. Мы же вроде в Москве живем, а не 
в заброшенной деревне, где без УАЗика или «Нивы» не вы-
живешь. И все больше людей думают так, как я. Гляжу сей-
час в окно — большая часть машин на парковке стоит: 
люди на работу на общественном транспорте поехали. На 
днях БКЛ открыли — Большую кольцевую линию. До кон-
ца года откроют МЦД-3 и МЦД-4. Востребованность лич-
ных автомобилей будет и дальше снижаться. Эксперты 
считают, что они со временем останутся главным обра-
зом у дачников и будут использоваться лишь в теплый се-
зон. Ведь, обратите внимание, даже традиционный для 
многих субботний шопинг — когда на машине едут за 
продуктами в гипермаркет — уходит в прошлое. Во-
первых, рядом много недорогих магазинов. Во-вторых, 
любые продукты легко заказать через интернет — жечь 
бензин и тратить полдня не нужно. Очень медленно, в час 
по чайной ложке, но сознание горожан разворачивается. 
Они начинают себя спрашивать: а вот зачем мне маши-
на? Езжу редко. Так может, лучше каршеринг? Ну или во-
все такси? Дешевле ведь выходит, чем машину покупать 
и использовать. Правильно думаете, друзья. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Готовь сани летом, а вожатых 
для детского лагеря — весной
Сегодня в Музее Победы на-
чинает свою работу бесплат-
ная «Школа вожатых». Кор-
респондент «ВМ» узнала, 
как будут проходить занятия 
и чему обучат молодых спе-
циалистов. 

До лета остались считаные ме-
сяцы. Значит, скоро настанет 
пора детских лагерей. А для 
студентов — практика, кото-
рую по некоторым специаль-
ностям можно «закрыть», став 
вожатым.
Специально для них в Музее 
Победы проведут обучение. 
— Наши слушатели получат 
специальный сертификат 
участника, который подтвер-
дит их компетенции. А луч-
ших мы пригласим к нам на 
работу этим летом, — сказала 
директор детского клуба «Ле-
то Побед» Мария Гуменюк.

Она добавила, что будущие 
вожатые узнают обо всех осо-
бенностях работы с детьми: 
основах психологии ребят 
разного возраста, игротехни-
ке, конфликтологии и других 
необходимых навыках. 
— Вести занятия будут специ-
алисты Музея Победы, мето-
дисты из детского центра 
и приглашенные преподава-
тели, — отметила Гуменюк. — 
Цель занятий — сформиро-
вать комплексный подход 
у будущих наставников.
Мария Гуменюк добавила, что 
вожатые будут обеспечены 
как базовой теоретической, 
так и практической подготов-
кой для работы.
— В основном мы работаем со 
студентами педагогических 
вузов, — сказала директор 
клуба. — Но к нам могут прий-
ти все ребята от 18 до 23 лет.

Ведь полученные знания, 
в принципе, будут полезны 
студентам любых специаль-
ностей и направлений. Кроме 
того, это шанс узнать намного 
больше и про сам Музей По-
беды. 
— В нашу программу входит 
посещение двух основных экс-
позиций — «Подвиг народа» 
и «Битва за Москву. Первая 
Победа!», — говорит Мария 
Гуменюк. — Кандидаты в во-
жатые должны понимать, на-
сколько ответственна работа 
в Музее Победы. Ведь они — 
будущие наставники для мо-
лодого поколения. 
Занятия в «Школе вожатых» 
будут проходить два раза в не-
делю, по понедельникам 
и пятницам, и продлятся до 
28 апреля. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 17:07 Директор детского клуба «Лето Побед» при Музее Победы Мария Гуменюк 
готовится к открытию «Школы вожатых» и показывает, где будут проходить занятия студентов

Вчера 11:27 Студентка третьего курса направления «Медиажурналистика» РАНХиГС Диана Добродиенко (на переднем плане) изучает буклеты с вакансиями Главного 
контрольного управления города Москвы. Девушка ищет стажировку с перспективой трудоустройства 

Музыкант подарил девушкам 
цветы и повод для улыбки
Вчера сотрудники дорожно-
патрульной службы ГИБДД 
Центрального округа вместе 
с певцом Денисом Клявером 
поздравили девушек с насту-
пающим Международным 
женским днем.

На площади Никитские Воро-
та, как всегда, много машин. 
Кто-то спешит на работу, кто-
то — по другим делам. Ин-
спектор ГИБДД капитан поли-
ции Андрей Мезенцев внима-
тельно высматривает в пото-
ке автомобили, за рулем 
которых находятся женщины. 
Взмах полицейским жезлом, 
и вот одна из иномарок оста-
навливается. Стекло со сторо-
ны водителя опускается, и на 
Мезенцева немного испуган-
но смотрит москвичка Евге-
ния Постникова. 
— Я что-то нарушила? — 
удивленно спрашивает де-
вушка.
Полицейский с легкой улыб-
кой качает головой.
— Нет, все в порядке, мы про-
сто хотим вас поздравить с на-
ступающим праздником. Же-
лаем вам всего наилучшего 
и надеемся, что в дальнейшем 
вы будете ездить так же пра-
вильно, как сегодня, — капи-
тан полиции достает из-за 
спины букет с желтыми тюль-
панами. — Это вам!
Девушка расплывается в улыб-
ке и признается, что совсем не 
ожидала этого. 
— Когда останавливает чело-
век в форме, сразу кажется, 
что нарушила какие-то Прави-
ла дорожного движения. Я их, 
конечно, всегда соблюдаю, но 
есть страх, что что-то случай-
но могла не заметить, — отме-
чает Евгения.
Она аккуратно кладет букет на 
свободное место рядом и все 
с той же улыбкой уезжает.

А Андрей Мезенцев уже оста-
навливает такси. У водителя 
Юлии Федосеевой реакция 
аналогичная — переживание, 
вдруг что-то произошло. 
Но инспектор ГИБДД спраши-
вает разрешения ее поздра-
вить.
— У меня же клиент... — рас-
терянно говорит Федосеева.
— Ничего страшного, я не 
против немного задержаться: 
у вас же скоро праздник, — 
улыбается пассажир Сергей 
Дедешко.
На этот раз букет с цветами де-
вушке дарит музыкант Денис 
Клявер.
— Я хочу пожелать вам только 
хороших и понимающих кли-
ентов, — говорит он.
В разговоре с «ВМ» артист 
признается: по его мнению, 
женщины водят машину на-
много лучше, чем мужчины. 
В том числе потому что они 
ответственнее и аккуратнее. 
Словно в доказательство его 
слов полицейский останавли-
вает многодетную маму Елену 

Григорьеву. У нее все по пра-
вилам: трое детей на заднем 
сиденье сидят в специальных 
креслах, пристегнутые, как 
и сама женщина. Елена отме-
чает, что поздравление замет-
но подняло ей настроение.  
Всего полицейские поздрави-
ли более 20 женщин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВАДИМ БРЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ГУ МВД 
РОССИИ ПО МОСКВЕ

Столичные полицейские со-
вместно с Общественным со-
ветом столичного ГУ МВД 
и «Волонтерами Москвы» уже 
несколько лет проводят акцию 
«Вам, любимые!», в ходе кото-
рой на дорогах поздравляют 
женщин. Главная цель меро-
приятия — подарить девуш-
кам хорошее настроение 
и оставить позитивные впечат-
ления от общения с полицией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Диктант проверит жилищную 
грамотность москвичей

Открыть новое звучание, 
соединив неоклассику и джаз 

Москвичей пригласили при-
соединиться к Всероссий-
ской акции «Диктант ЖКХ», 
которая направлена на повы-
шение правовой грамотности 
граждан. 

Один из инициаторов ак-
ции — заместитель председа-
теля комитета по строитель-
ству и ЖКХ в Госдуме Светла-
на Разворотнева отметила, 
что участников будут ждать 
30 вопросов. 
— Они посвящены взаимо-
действию с управляющей 
компанией, капитальному ре-
монту, оплате коммунальных 
услуг и другим темам, с кото-
рыми постоянно сталкивают-
ся жители. На ответы дается 
30 минут и три варианта отве-
та, — сказала она. 

На сегодняшний день в акции 
приняли участие уже более 
45 тысяч человек по всей Рос-
сии. Те, кто правильно отве-
тит на 25 вопросов из 30, полу-
чат сертификат об успешном 
прохождении.
— После того как акция завер-
шится, мы бы хотели сделать 
рейтинг жилищной грамот-
ности регионов, — говорит 
Светлана Разворотнева. — Но 
главная задача — это повы-
сить осведомленность людей. 
Мы надеемся, что при помо-
щи государства подобные ве-
щи будут введены на уровне 
школ. 
Присоединиться к акции мож-
но до 14 апреля на портале 
«Школа ЖКХ».
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

10 марта в Москве стартует 
международный фестиваль 
«Триумф джаза». Основатель 
и художественный руково-
дитель фестиваля, народный 
артист России Игорь Бутман 
(на фото) расска-
зал, какие проек-
ты зрители увидят 
впервые. 

«Триумф джаза» 
проводится еже-
годно на протяже-
нии 23 лет. За это 
время он стал од-
ним из самых ожидаемых ме-
роприятий для поклонников 
джаза не только в России и Ев-
ропе. 
— В прошлом году мы празд-
новали столетие российского 
джаза, но до сих пор к этой му-
зыке двоякое отношение, — 
отметил Игорь Бутман. — По-

этому составление програм-
мы для нас огромная ответ-
ственность. Важно ведь 
показать всю красоту этой 
музыки и открыть новые име-
на, пригласив не только маэ-

стро, но и молодых 
артистов. 
На фестивале мож-
но услышать и про-
екты, созданные 
джазовыми музы-
кантами в сотруд-
ничестве с извест-
ными исполните-
лями. Народный 

артист России, музыкант 
Дмитрий Маликов, предста-
вит на фестивале автор-
ский проект PIANOMANIЯ, где 
со единит неоклассические 
форте пианные композиции 
и джаз.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера 11:56 Певец Денис Клявер поздравил водителя 
Ингу Сафарян с приближающимся 8 Марта
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Вместо новой квартиры 
покупаем вторичку

По данным «Авито», чаще все-
го москвичи интересовались 
покупкой двухкомнатных 
квартир: на их долю прихо-
дится 37 процентов общего 
спроса на «вторичку». Еще 
30,6 процента приходится на 
однокомнатные квартиры, 
15 процентов — на трехком-
натные, 12 процентов — на 
студии. Доля квартир с боль-
шим числом комнат составля-
ет 4 процента.
— Рост популярности вторич-
ного жилья сопряжен прежде 
всего с доходами москви-
чей, — считает директор ри-
елторского агентства Роман 
Яровой. — Квартиры на «вто-
ричке» — если брать одинако-
вый метраж и близкую лока-
цию — практически всегда 
дешевле, чем в новом жилье. 
Второй важный момент: в них 
почти всегда можно сразу 
жить, параллельно 
делая ремонт. А это 
значит, что вы эко-
номите на арен-
де — не ждете, по-
ка построят дом, 
а в вашей будущей 
квартире произве-
дут отделку.
К тому же, как по-
яснил эксперт, 
многие квартиры 
на вторичном рын-
ке сейчас продают 
с мебелью.
— Как правило, это люди, ко-
торые покидают страну. Они 
готовы оставить не только ме-
бель и бытовую технику, но 
и нередко делают дисконт 
процентов в 10–15, что тоже 
привлекает покупателей, — 
пояснил Роман. — Но таких 
вариантов не так много.

По итогам января средняя 
стоимость квартиры на вто-
ричном рынке в Москве вы-
росла до 12,5 млн рублей: это 
на 7,3 процента больше пока-
зателя января 2022 года. 
В среднем, по данным «Ави-
то», стоимость однокомнат-
ной квартиры на «вторичке» 

в январе составила 10,2 млн 
рублей, двухкомнатной — 
15 миллионов, трехкомнат-
ной — 23 млн рублей. 
— Речь идет о цене предложе-
ния. Да, квартиры предлага-
ются все дороже, но реально 
«уходят» все дешевле, — пояс-
нил Роман Яровой. 

Продавцы «первички» пыта-
ются соревноваться со вторич-
ным рынком и снижают цены. 
По данным Ассоциации сто-
личных риелторов, стоимость 
стандартной однокомнатной 
квартиры в московской ново-
стройке за январь снизилась 
на три процента и составила 
11,27 млн рублей. За год же 
«однушки» в столичных ново-
стройках подешевели на 
5,3 процента. Средняя стои-
мость «двушки» в старой Мо-
скве составила 17,46 млн: на 
6,9 процента меньше, чем еще 
год назад. 
— На самом деле цена снижа-
ется главным образом за счет 
уменьшения метража кварти-
ры, — пояснил эксперт. — По 
размеру новое жилье напоми-
нает хрущевки.
А еще на первичный рынок вы-
ходит все больше студий: жи-
лья, похожего на пенал. Объем 
их предложения за год вырос 
на 75,1 процента — до 14,1 ты-
сячи лотов. При этом средняя 
площадь студий в Москве сей-
час — 24,5 кв. метра, а прода-
ются они в среднем по 8,9 млн 
рублей. И это без отделки.

— Получается, что цена сту-
дии с отделкой — уже около 
10 миллионов рублей. За эти 
деньги в Москве можно ку-
пить однокомнатную кварти-
ру 32–35 «квадратов» в пешей 
доступности от метро, причем 
с отделкой, а иногда даже 
и мебелью, — пояснил Роман 
Яровой. — Стоит ли удивлять-
ся, что покупатель перетекает 
на вторичный рынок? Девело-
перы буквально рубят сук, на 
котором сидят. Сейчас они 
держатся на плаву главным 
образом за счет льготной ипо-
теки: проценты по ней значи-
тельно ниже, чем на «вторич-
ке». Но если государству надо-
ест поддерживать Стройком-
плекс, девелоперам придется 
распродавать жилье с весьма 
существенными скидками, 
чтобы не обанкротиться.
По мнению эксперта, в бли-
жайшие два-три года ценовой 
пузырь, который надулся на 
московском рынке недвижи-
мости, наконец-то лопнет. Де-
ло в затоваривании рынка: 
продавцов вдруг стало значи-
тельно больше, чем платеже-
способных покупателей. 

18 ноября 2021 года. Москвичка Валентина Андреева с ключами от недавно купленной квартиры. Горожане все чаще приобретают 
жилье на вторичном рынке: оно дешевле, и можно сразу, не делая ремонт, переехать в свои квадратные метры

В этом году 
спрос на вторич-
ное жилье в Мо-
скве вырос 
на 25 процентов. 
На рост популяр-
ности «вторич-
ки» повлияли 
скидки владель-
цев жилья и жад-
ность застрой-
щиков.

Фитнес-клубы возвращаются к формату «качалок»
В этом году в России планиру-
ется открытие 400–500 фит-
нес-центров «малых форм». 
Из них около половины при-
дется на Москву и область.

Этот прогноз озвучила прези-
дент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии (АОФИ) 
Ольга Киселева со ссылкой на 
расчеты компании FitnesData.
— Участники рынка стали по-
зитивнее смотреть на разви-
тие своего бизнеса. Дело в том, 
что в 2022 году выручка фит-
нес-индустрии выросла на 
11 процентов — до 181 млрд 
рублей.
По итогам января 2023 года 
посещаемость клубов вырос-
ла на 9,3 процента год к году, 
продажи карт — на 8,6 про-
цента, дополнительных ус-
луг — на 4,6 процента. 
— Да, публика в фитнес-клу-
бы возвращается, это факт, — 
пояснил член Международ-
ной ассоциации спортивных 
наук, персональный фитнес-
тренер Руслан Халилов. — 
Другой вопрос, что не все 
фитнес-клубы сейчас востре-
бованы. До пандемии был по-
пулярен формат «мокрого» 
фитнеса, т. е. больших клубов: 

с бассейном, сауной, фитнес-
барами, зоной для едино-
борств и прочими опциями. 
Проблема в том, что абоне-
мент в такой клуб стоит доро-
го, а большей частью услуг 
клиенты не пользовались. 
Сейчас, когда доходы у мно-
гих снизились, люди стали за-
думываться: а зачем мне пла-
тить за то, чем я не пользу-
юсь? Поэтому стал востребо-
ван формат фитнес-студий, 
т.е.    клубов небольших. Ино-
гда это тренажерка, иногда — 
зал для групповых занятий 
аэробикой, иногда — зал для 
единоборств.
По словам Ольги Киселевой, 
малый формат востребован 
в том числе и из-за невысоких 
вложений.
— Чтобы открыть фитнес-сту-
дию, необходимо от 1 до 
9 миллионов рублей, — пояс-
нила эксперт.
Руслан Халилов добавляет:
— В Москве огромную роль 
играет фактор времени. Мно-
гие бы и рады ходить в круп-
ный фитнес-центр с большим 
набором услуг, но рядом с до-
мом его нет — нужно куда-то 
ехать. А время — деньги. По-
это му людям проще посещать 

небольшую фитнес-студию 
рядом с домом или офисом, 
чем куда-то добираться.
Плюс, как пояснил эксперт, во 
многих районах просто физи-
чески нет места под организа-
цию крупного фитнес-клуба. 
Место для «качалки» площа-
дью 400–500 «квадратов» най-
ти значительно проще.
— У фитнес-индустрии поя-
вился спрос на помещения 
в сухих подвалах и цокольных 
этажах, — рассказывает Рус-
лан Халилов. — Там ставят 
нормальную вентиляцию, де-
лают ремонт, завозят мини-
мум тренажеров, вешают па-
ру боксерских мешков, и про-
цесс пошел. По сути это по-
вторение опыта конца 1980-х, 
но уже на новом уровне: 
с приличным оборудованием 
и нормальной, небандитской 
атмосферой. 
По словам эксперта, перспек-
тивы у фитнес-индустрии сей-
час хорошие. 
— Люди по-прежнему готовы 
тратить деньги на здоровье 
и отдых. Но, например, отпра-
виться семьей в Турцию сегод-
ня стоит уже как минимум 
четверть миллиона рублей. 
Платить столь серьезную сум-

му многие не готовы. На эти 
деньги вся семья может в те-
чение года заниматься в фит-
нес-центре, часто даже с бас-
сейном. И люди делают более 
рациональный выбор. 
По мнению Халилова, скоро 
«качалки» появятся в... торго-
вых центрах.
— После ухода западных брен-
дов там освободились огром-
ные площади. Владельцы го-
товы сдавать их с существен-
ным дисконтом, — пояснил 
эксперт. — Также будет разви-
ваться формат круглосуточ-
ных студий «у дома», где весь 
персонал представлен адми-
нистратором. У публики все 
больше востребованы недо-
рогие залы, где можно зани-
маться самостоятельно. По 
сути такие студии будут заме-
нять «домашний» фитнес, ко-
торый буквально расцвел 
в эпоху пандемии.
По мнению эксперта, будет 
расти популярность и бес-
платного «уличного» фитнеса.
— Спортивное оборудование, 
которое сейчас устанавлива-
ют во дворах, гораздо лучше, 
чем еще пять-семь лет назад. 
Люди на нем занимаются все 
чаще, — пояснил Халилов.

ГРИГОРИЙ ПОЛТОРАК
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ
На рынке жилья сейчас дей-
ствуют разнонаправленные 
тенденции. С одной стороны, 
платежеспособный спрос па-
дает, потому что денег у поку-
пателей больше не становит-
ся. Скорее, меньше. А значит, 
по идее, должны снижаться 
и цены. С другой стороны, 
у застройщиков растет себе-
стоимость квадратного метра, 
а значит, снижения цены «ква-
драта» первичного жилья 
ждать не приходится. И пер-
вичный рынок с его ценами 
будет тянуть за собой вверх 
рынок вторичный. Третий фак-
тор — СВО на Украине. В зави-
симости от того, как там будут 
развиваться события, будут 
меняться и экономическая си-
туация, и ожидания граждан, 
и, как следствие, цены на жи-
лье. Но совершенно очевидно, 
что вторичный рынок недви-
жимости в Москве и дальше 
будет преобладать. Сейчас его 
доля 80–85 процентов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Интернет-торговля 
набирает обороты
Траты россиян на покупки 
в интернете за 2022 год 
выросли на треть и соста-
вили почти 5 триллионов 
руб лей. Из них 4,8 трил-
лиона пришлось на оте-
чественные интернет-ма-
газины. Об этом сообща-
ет Ассоциация компаний 
интернет-торговли. В се-
ти делается уже 19,9 про-
цента покупок непродо-
вольственных товаров, 
и эта доля, по прогнозу, 
продолжит расти.
■
Будем поставлять 
халяль
У России есть экономиче-
ская и политическая воз-
можность стать лидером 
по производству халяль-
ной (разрешенной с точ-
ки зрения ислама) про-
дукции, как за явил муф-
тий Татарстана Камиль 
Самигуллин. Сейчас, 
по его словам, на этом 
рынке лидирует Брази-
лия, но наша страна «ды-
шит ей в спину».
■
Сигаретам на АЗС 
не место
Госдума рассмотрит за-
конопроект, согласно ко-
торому запрещается про-
дажа сигарет на автоза-
правочных станциях. Ав-
торы законопроекта 
напоминают: по треб ле-
ние табачной продукции 
в зонах АЗС запрещено 
законом и представляет 
собой значительную 
опасность.
«К тому же основные по-
купатели на АЗС — это 
клиенты-автомобили-
сты, которые затем про-
должают движение по-
сле покупки топлива, 
а курение за рулем также 
является негативным 
фактором в вопросе без-
опасности дорожного 
движения», — сказано 
в пояснительной записке 
к законопроекту.

Студия 
в новостройке 
стоит столько 
же, сколько 
квартира у метро

жилье

прогнозы

Доля продаж отечественных автомобилей достигла на рынке 46 процентов. Это рекорд последних 10 лет, сообщает агентство «Автостат». А сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему вторичное жилье становится популярнее новостроек, как будет меняться в Москве формат фитнес-
центров, кому достанется таможенный конфискат и что ждет туристическую индустрию столицы. Также сообщаем последние новости потребительского рынка.

тенденции
5,2 70 447 25

трлн рублей возьмут в этом 
году россияне в качестве 
ипотеч ных кредитов. Это 
на 500 млрд больше, чем 
в 2022 году. Такой прогноз 
дает Центробанк России.

процентов москвичей прино-
сят на работу еду из дома, 
не желая обедать в столовой, 
свидетельствуют данные ис-
следовательского центра 
«Зарплаты.ру».

высокотехнологичных компа-
ний получили в прошлом году 
от правительства Москвы суб-
сидии на покупку оборудова-
ния. Об этом сообщила зам-
мэра Наталья Сергунина.

процентов составило падение 
спроса на туры в Турцию, 
свидетель ствуют данные 
Travelata.ru. Россияне пере-
ориентировались на ОАЭ, 
Египет и Таиланд.

Число туристов 
продолжит расти

Туристический поток в Москве по 
итогам 2022 года достиг 17,9 млн че-
ловек. Это на 1 млн больше, чем годом 
ранее. Доходы туриндустрии состави-
ли 879,1 млрд рублей, что на 22,7 про-
цента выше, чем в 2021 году. Доходы 
городского бюджета от туристиче-
ской отрасли достигли 120,4 млрд 
руб лей. Казалось бы: идет спецопера-
ция, экономическая ситуация слож-

ная, тут вроде бы не до туризма, но отрасль все равно 
развивается. Почему?
Главная причина в том, что Москву за последние годы сде-
лали для туристов привлекательной. Прежде всего здесь 
появилось удобное пешеходное пространство: можно по-
гулять, зайти в кафе, бар, магазин сувениров. Раньше фак-
тически был только Арбат — улочка длиною 1200 метров, 
а сейчас есть десятки километров улиц ничуть не хуже. 
Плюс появились удобные всепогодные парки. Еще один 
фактор: в Москве постоянно какие-то события. Турист 
приезжает, а тут фестиваль: то «Путе-
шествие в Рождество», то Масленица, 
то какой-нибудь «Цветочный джем». 
В итоге развивается событийный ту-
ризм — когда люди едут не просто 
в Москву, а на какое-нибудь событие.
Еще один важный момент: в Москве 
постоянно появляются новые места 
притяжения туристов. Ну, скажем, са-
мый большой в Европе крытый парк 
развлечений — «Остров Мечты». Или 
канатная дорога. Или парк «Зарядье» 
с парящим мостом. Причем, что важ-
но, достопримечательности появля-
ются даже на окраинах. Один из самых 
ярких примеров — Северный речной 
вокзал. Вспомните: он много лет был на федеральном ба-
лансе, стоял закрытый строительной сеткой. Теперь он от-
реставрирован, окружающий парк приведен в порядок, 
и туристы сюда едут постоянно — здание-то уникальное.
Не менее важно, что Москве удалось решить проблему 
размещения туристов. Сейчас остановиться в городе мо-
гут люди с самым разным достатком: есть и хостелы, и пя-
тизвездочные отели. Отлично развита и система общепи-
та. Плюс Москва — один из самых безопасных городов. 
Здесь можно спокойно гулять в любое время суток. В об-
щем, я считаю, столица в ближайшие годы продолжит 
оставаться главным в России центром притяжения тури-
стов — наряду с Санкт-Петербургом и Краснодарским 
краем. В Москве будет развиваться гастрономический 
туризм — у нас широко представлены кухни многих на-
родов мира. Продолжит расти туризм медицинский, по-
тому что в Москве лучшие в России клиники. Кстати, 
в прошлом году доля медицинского туризма выросла до 
5,4 процента от всех поездок. Это вдвое больше, чем год 
назад. В общем, перспективы благоприятные.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА 
ТУРИНДУСТРИИ

мнение

Конфискованную одежду 
отдадут военным и беженцам
Госдума рассмотрит законо-
проект, согласно которому 
конфискат будут безвоз-
мездно передавать МЧС, 
Мин обороны и социальным 
службам, чтобы они могли 
использовать их в качестве 
гуманитарной помощи.

Изменения планируется вне-
сти в статью 32.4 КоАП. Сей-
час, согласно закону, весь кон-
фискат просто уничтожается. 
Если закон изменят, то одеж-
да, обувь, пряжа, вата, различ-
ные ткани, постельное белье, 
одеяла, матрасы, палатки, 
брезентовые навесы и другие 
вещи будут передаваться нуж-
дающимся. Вероятность при-
нятия закона очень высока, 
ведь автор идеи — Минфин. 
«Изменение норм снизит за-
траты бюджета за счет отме-
ны ликвидации конфиска-
та», — сказано в пояснитель-
ной записке к законопроекту.
— Конфискат бывает разный. 
Иногда это оригинальная про-
дукция, которую ввезли в об-
ход таможни или торговали 
ею без уплаты налогов. А ино-
гда это подделка, которую 
произвели из некачественно-
го, а то и опасного для здоро-
вья сырья, — рассуждает гла-
ва Общества защиты прав по-
требителей «Общественная 
потребительская инициати-
ва» Олег Павлов. — Конфи-
скат не стоит сразу переда-
вать нуждающимся. Сначала 
нужно провести проверку то-
вара на безопасность.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев добавляет:
— Уже сейчас действует пра-
вило, по которому  Федераль-

ная таможенная служба мо-
жет передавать конфискат 
социальным службам, меди-
цинским, образовательным 
и другим учреждениям — ес-
ли они сделают запрос. И пе-
речень товаров, которые раз-
решается передавать, доволь-
но широк: от предметов гиги-
ены до бытовой техники. Но 
сейчас, я согласен, нужен чет-
кий закон — что нам с конфи-
скатом делать. В Россию толь-
ко за прошлый год из Украины 
прибыли более двух миллио-
нов беженцев. Большая часть 
из них нуждается буквально 
во всем. При этом каждый год 
мы бульдозерами уничтожа-
ем одежды, обуви и продуктов 

на миллиарды рублей — всех 
беженцев можно обеспечить, 
да еще и на своих останется.
Как пояснил эксперт, имеет 
смысл наладить четкий меха-
низм учета и использования 
конфиската.
— В противном случае мы по-
лучим схему его расхищения 
с последующей продажей, и до 
нуждающихся вещи точно не 
дойдут, — пояснил эксперт. 
В прошлом году Федеральная 
таможенная служба исполни-
ла 14 233 судебных акта об 
обращении в государствен-
ную собственность конфиско-
ванных товаров. Сумма изъя-
того — около 11,3 миллиарда 
рублей. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Занимаетесь ли вы 
спортом?, %

По данным ВЦИОМа

Да, посещаю 
спортивные 
секции, 
тренажерные 
залы и т.п.

42,5

Да, изредка 
занимаюсь 
физической 
культурой

35,83

Нет, не считаю 
нужным 
заниматься 
спортом 

14,17

Да, я занимаюсь 
спортом 
профессионально

7,5

5 октября 2021 года. Кинолог Анастасия Коршунова с собакой 
Брауни проводят досмотр в аэропорту Шереметьево
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Это произошло 13 февраля 1934 года: радисты 
всего мира принимают тревожный сигнал SOS. 
В Чукотском море, раздавленный льдами, тонет 
пароход «Челюскин». 104 человека, в числе ко-
торых женщины и двое грудных детей, оказы-
ваются на льду. Из-за сильного дрейфа лед по-
стоянно ломается. В любой момент лагерь мо-
жет уйти под воду. В Кремле срочно создается 
правительственная комиссия. Принято реше-
ние вывозить людей по воздуху.

Тревожная телеграмма 

Первым поиск челюскинцев начинает поляр-
ный летчик Анатолий Ляпидевский. В это вре-
мя он работал обычным рейсовым пилотом на 
Чукотке — развозил оборудование и продукты 
по станциям, доставлял медработников на от-
даленные зимовки. Когда 18 февраля 1934 года 
ему доставили телеграмму, предписывающую 
срочно вылететь на поиски ледового лагеря че-
люскинцев, он ждал летной погоды на одном из 
аэродромов.
Анатолий Ляпидевский совершил двадцать во-
семь полетов, но безрезультатно. Сегодня труд-
но себе представить, насколько сложны были те 
рейсы. Кабина летчика была открытая, и это 
при сорокаградусном морозе за бортом! Отка-
зывали моторы, застывало масло... Но летчик 
упорно продолжал поиски. 
5 марта Ляпидевский наконец находит челю-
скинцев. Площадка для посадки самолета, рас-
чищенная полярниками, была очень мала: 450 
на 150 метров. Но пилот умело посадил машину 
и первым рейсом забрал на Большую землю всех 
женщин и детей. После этого другие летчики вы-
везли оставшихся полярников по проложенно-
му Ляпидевским маршруту. Последняя партия 
челюскинцев покинула лагерь 12 апреля.

Постановлением ВЦИК СССР 16 апреля 1934 го-
да было учреждено звание Героя Советского Со-
юза. Звание присваивалось за личные и коллек-
тивные заслуги перед государством, связанные 
с совершением геройского подвига. Удостоен-
ный этого звания получал грамоту Героя Совет-
ского Союза и награждался высшей наградой 
страны — орденом Ленина. И 19 июня всесоюз-
ный староста Михаил Иванович Калинин вру-
чил семерке отважных летчиков — Ляпидев-
скому, Леваневскому, Молокову, Каманину, 
Слепневу, Водопьянову и Доронину — ордена 
Ленина. 
Грамоту № 1 вручили Ляпидевскому. В ноябре 
1939 года, после учреждения медалей, Анато-
лию Васильевичу Ляпидевскому вручили также 
и «Золотую Звезду» за номером 1. 

Свой путь 

Сын Анатолия Васильевича Ляпидевского — 
Роберт — не пошел по стопам отца. Он стал ак-
тером. Причем узнаваемости не ждите — актер 
работает с куклами в Театре Образцова.
— Отец к моему выбору отнесся спокойно. Он 
вообще любил театр, эстраду, кинематограф, 
долгое время был председателем комиссии по 
культуре горисполкома, знал всех актеров. 
С ним дружил весь 
МХАТ. Артистичен, 
обаятелен, велико-
лепный рассказчик. 
Мы к отцу относились 
не как к герою, а как 
к отцу. Но, согласен, 
человек он был весь-
ма неординарный. 
Имя мне, например, 
он дал в честь извест-
ного американского 
исследователя Аркти-
ки Роберта Пири. 
Я родился в 1937 году. 
Казалось бы, должен 
был сто раз подумать, 
прежде чем принять такое решение. Но, веро-
ятно, знал, что первому герою такой шаг про-
стят. А что касается моего выбора, это семей-
ное. Каждый выбирает свой путь в жизни, не 
оглядываясь на обстоятельства.
Анатолий Ляпидевский родился 23 марта 
1908 года на Кубани, в станице Белоглинской, 
в семье учителя. Сейчас это село Белая Глина. 
Детство будущего героя прошло в городе Ейске, 
на берегу Азовского моря, где он успел порабо-
тать подручным в кузнице, учеником слесаря, 
мотористом, помощником шофера на масло-
бойном заводе.
— Отец родился в многодетной семье. У него 
было семь сестер. Дед мой был учителем, потом 
пошел в священники, в хоре даже пел. Когда 
отец в свое время собирался вступать в партию, 
кто-то вспомнил, что он из семьи священника. 
Папа рассказывал, что Сталин сказал ему: «У те-

5 марта 1934 года началась легендарная операция по спасению участников арктического рейса парохода «Челюскин», который застрял во льдах. Семь летчиков, 
которые спасли экипаж и членов научной экспедиции под руководством Отто Шмидта, стали первыми Героями Советского Союза. И самым первым из этой семерки, 
кто получил грамоту и медаль «Золотая Звезда», был 25-летний Анатолий Ляпидевский. О своем отце «ВМ» рассказал народный артист России Роберт Ляпидевский.

24 мая 1934 года. Летчик, первый Герой Советского Союза Анатолий Ляпидевский (1) Он был одним из семи авиаторов, которые участвовали 
в спасении экипажа и пассажиров парохода «Челюскин» (2) Его сын Роберт (3) не пошел по стопам отца, а стал известным артистом-кукольником

Блистательная карьера знаменитого летчика Анатолия Ляпидевского прервалась 
после портретного фото на обложке популярного советского журнала

Первый Герой 

БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
Специальный корреспондент 
отдела «Московская власть» 

Сталин сказал: 
«У тебя отец был 
священник, мой 
тоже. Если кто 
что спросит — 
сошлись на меня»

Анатолий Васильевич Ляпидевский — 
советский летчик, первый Герой Совет-
ского Союза, родился в 1908 году. 
В 1934-м участвовал в спасении экипажа 
парохода «Челюскин», который был раз-
давлен льдами и затонул в Чукотском мо-
ре. Летчик Анатолий Ляпидевский совер-
шил 29 поисковых полетов в пургу, обна-
ружил лагерь на льдине и вывез оттуда 
12 человек (10 женщин и двоих детей). 
Скончался в 1983 году. В его честь назва-
ны улицы в Москве, Новосибирске, Ярос-
лавле, Ставрополе, Одессе.
Роберт Анатольевич Ляпидевский — 
один из старейших актеров Государствен-
ного академического центрального театра 
кукол им. С. В. Образцова и почти его ро-
весник. Театру исполнился 91 год, а Робер-
ту Анатольевичу — 85, и больше 60 лет он 
играет на сцене. 

ДОСЬЕ

Все первые семь Героев Советского Союза были участниками операции по спасению экспедиции парохода 
«Челюскин». 
■Анатолий Ляпидевский. Генерал-майор авиации. Умер в 1983 году. 
■  Николай Каманин. Организатор и руководитель подготовки первых советских космонавтов, генерал-
полковник авиации. Умер в 1982 году. 

■Василий Молоков. Генерал-майор авиации. Умер в 1982 году. 
■  Сигизмунд Леваневский. Пропал без вести 12 августа 1937 года. Связь с четырехмоторным самолетом 
и экипажем из шести человек прервалась над Северным полюсом. 

■Маврикий Слепнев. Участник Великой Отечественной войны, полковник. Умер в 1965 году. 
■  Михаил Водопьянов. Участник высокоширотных арктических экспедиций. Член Союза писателей СССР. 
Генерал-майор авиации. Умер в 1980 году. 

■Иван Доронин. Участник Великой Отечественной войны, полковник. Умер в 1951 году. 

СЕМЕРО СМЕЛЫХ 

бя отец священник, мой тоже. Если кто чего 
спросит или скажет, на меня сошлись». Сказал 
громко, при всех. После этого все вопросы были 
сняты, и отца приняли в члены ВКП(б) без кан-
дидатского стажа. Бабушка тоже была верую-
щим человеком. Папа часто возил ее в Загорск, 
в Лавру и во все храмы. Делал это открыто.

Суровый и непредсказуемый 

В 18 лет Анатолий Ляпидевский становится 
курсантом Севастопольской школы морских 
летчиков. После ее окончания летает на Балти-
ке. Через некоторое время Ляпидевского пере-
водят в Ейское летное училище, где он сам те-
перь уже обучает курсантов.
В эти годы большое внимание уделяется освое-
нию Крайнего Севера. Анатолий Ляпидевский 
не может остаться в стороне и переходит 
в 1933 году в полярную авиацию. В семье Ляпи-
девских тема Севера присутствовала всегда.
— Отец любил рассказывать, как он летал. Жур-
налисты его часто «пытали». Но это в основном 
о челюскинской эпопее. За бортом оставались 
детали, о которых в те времена не всегда гово-
рили. Помню, его пригласил к себе на передачу 
Юрий Сенкевич — отец любил рассказывать 
о народах Севера, был любознательным и пом-
нил множество легенд, обычаев. Сенкевич тог-
да буквально рот открыл от удивления — отец 

делился своим видением той жизни. К слову 
сказать, северные народы очень ценили летчи-
ков. В трудных случаях старались помочь им, 
давали собак для перевозки грузов, кормили. 
С 1935 года Ляпидевский вновь в армии. 
В 1939 году он окончил Военно-воздушную ака-
демию им. Н. Е. Жуковского. Уже выпускником 
академии оставил штурвал и целиком ушел 
в самолетостроение. Трудился в руководстве 
наркомата авиапромышленности, Централь-
ного аэрогидродинамического института, был 
директором крупного авиазавода. В войну Ля-
пидевский служил на Карельском фронте на-
чальником полевого ремонта 7-й воздушной 
армии. 
Конец 1940-х годов отмечен дальнейшим вос-
хождением по карьерной лестнице: пост глав-
ного контролера Госконтроля СССР в феврале 
1949 года сменился креслом замминистра 
авиа промышленности СССР.
Сегодня все, кто знал Анатолия Ляпидевского, 
особо отмечают его жизнелюбие и умение по-
могать близким. В те годы, о которых говорят 
как о времени мрачного террора НКВД, Ляпи-
девский взял себе в механики Федора Куканова 
и Евгения Конкина. Они вместе летали на Севе-
ре, выполняя сложные задания. Куканов и Кон-
кин — летчики, в годы Гражданской войны слу-
жили у Колчака в Белой армии. Когда Ляпидев-
ский вернулся в армию и переехал в Москву, он 

выхлопотал для своих техников разрешение 
жить и работать вместе с ним в столице. Про-
следил, чтобы квартиры его товарищам дали 
поблизости от него. Умел защитить тех, кто ря-
дом, но сам порой становился жертвой обстоя-
тельств и очень болезненно переживал неза-
служенное отстранение от дел.

Пятнадцать лет спустя 

Для первого Героя СССР фатальной оказалась 
пятнадцатая годовщина присвоения высокого 
звания. Накануне этой даты Ляпидевский, по 
просьбе журналистов, сфотографировался в па-
радной форме и при всех регалиях. Парадную 
фотографию поместили в журнале «Огонек». 
А 29 апреля 1949 года ему позвонил министр 
авиапрома СССР Михаил Хруничев: 
— Ничего не понимаю, Толя, но приказом вы-
шестоящих инстанций ты снят с должности.
Тогда говорили, что снимок попал на глаза Ста-
лину, и генсек распорядился приземлить героя. 
Ляпидевский два месяца не отвечал на теле-
фонные звонки, никого не хотел видеть. Что-то 
в нем надломилось, оставив глубокий шрам. 
А когда через несколько лет герою снова пред-
ложили высокую должность, он отказался. 
До 1962 года Ляпидевский трудился в иной сфе-
ре — оборонной, дважды был награжден орде-
ном Ленина. Потом, уйдя в запас, до последних 
дней жизни работал ведущим конструктором 
на фирме Артема Микояна.
— Отец не любил говорить про тот конфликт, — 
рассказывает Роберт Анатольевич. — Он был 
очень жизнерадостным человеком и не любил, 
как сегодня говорят, «грузить» других своими 
проблемами и переживаниями. Мне он больше 
запомнился балагуром и весельчаком, умев-
шим рассмешить и при случае разыграть окру-
жающих. Я помню, в послевоенные годы, когда 
я был маленьким, папа вместе с артистом Ан-
дреем Абрикосовым повели меня гулять. Зашли 
в пивную. Отец был в кожанке, Андрей Льво-
вич — в пальто. К ним присоединился мужчина. 
Пили пиво, познакомились. Отец предложил 
ему сняться в кино! Сказал, что они киногруппа 
и ищут на главную роль мужчину, который, по 
их представлениям, очень похож на него. Муж-
чина поверил. Они его попросили завтра в два 
часа прийти туда же «на пробы».

Опасные испытания

Родные и близкие помнят Анатолия Васильеви-
ча как нежного и заботливого деда.
— Он был очень трогательный дед, — с тепло-
той вспоминает Роберт Анатольевич. — Когда 
моя жена рожала первенца, я был на гастролях 
в Италии. Когда начались схватки, мои родите-
ли приехали в 6 утра и забрали ее в роддом. 
В 1977 году родился второй сын. Первый — Ана-
толий, второй — Василий. Имена давал сам: 
первому — в честь моего отца, второму — 
в честь их прадеда. Потом родилась моя пле-
мянница, дочка сестры, Ира, ее назвали в честь 
моей мамы. Отец всех внуков и внучек любил 
без памяти, мог часами гулять с ними, читать 
книги, рассказывать сказки.
В фирме Микояна Анатолий Ляпидевский не 
стоял за кульманом. Его ценили как специали-
ста, умевшего в сложной разработке неожидан-
но подсказать нужное решение проблемы. Не-
взирая на возраст, он всегда стремился туда, где 
интереснее и труднее всего. Это его и сгубило.
— После освобождения от должности замести-
теля министра авиационной промышленности 
отец некоторое время работал в Министерстве 
среднего машиностроения в КБ, которое зани-
малось разработкой и изготовлением приборов 
для испытания водородного оружия. Во время 
испытаний водородных бомб, сначала в Капу-
стином Яру, потом на Новой Земле, получил до-
зу радиации. Он умер от лейкемии, как и мно-
гие из этой группы.

Любимая мелодия 

В свою квартиру на Суворовском бульваре Ля-
пидевский обычно возвращался пешком, через 
весь город, в любую погоду. Первый герой обо-
жал музыку — с юности играл на гитаре. Был 
всегда вежлив, галантен с женщинами, эле-
гантно одевался. Собрал богатую фонотеку. Его 
любимой мелодией был «Вальс погасших све-
чей» из фильма «Мост Ватерлоо».
Но главной страстью этого человека было небо. 
Ляпидевский, уже будучи неизлечимо боль-
ным, завещал себя кремировать, а прах захоро-
нить в Ейске, где он учился летать.
Он умер в 1983 году. Последнюю волю, увы, не 
выполнили, похоронив его на Новодевичьем 
кладбище. Над могилой установили скромный, 
по меркам окружающего великолепия, бюст.
Так получилось, что сегодня во всей России есть 
всего два памятника первому Герою Советского 
Союза. Оба на родине Анатолия Васильевича. 
Один в парке имени первого героя и в школь-
ном дворе, где он учился.
— В Москве памятным знаком отцу стала та-
бличка на доме, где он жил, — говорит Роберт 
Анатольевич. — Его имя помнят. Оно увекове-
чено в названии улиц на Кубани, летном учи-
лище в Чебоксарах. Его именем названы паро-
ход, самолет МЧС и даже астероид. Мы, близ-
кие, помним его всегда. Есть у нас такая тради-
ция: в день его рождения собираться у нас 
дома. Поминаем, смотрим старые фотографии. 
Вспоминаем.
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Тонкая победа 
вежливостью
— Девушка, эй! Кому говорю! Есть вопрос, стойте! 
Конечно, я не юноша, но никак не думала, что с утра полу-
чу такой комплимент, вот и не оборачивалась. А настой-
чивый голос — уже за плечом . 
— Оглохли, да? К поликлинике — куда? — озябший «юно-
ша» лет шестидесяти пританцовывает на тротуаре. 
— Тут рядом, прямо, через арку, увидите входную дверь. 
— Не помню, чтобы я спрашивал, рядом тут или нет. 
Я спросил, где поликлиника. 
Ух ты, какие мы сердитые с утра. Неожиданный «наезд» 
мне кажется таким смешным, что против воли начинаю 
улыбаться. «Юноша» же, бубня, устремляется вперед. 
Все ясно. Бывший начальник... Кресло отъехало, привыч-
ки остались. Беда. А мне ведь тоже туда, любезный... 
...Очередей в поликлинике нет, но есть крошечный затор 
у кабинета дежурного врача. Вот и мой визави: встрети-
лись! Дышит он шумно, как паровоз, но не от болезни: не 
к чему придраться, даже вода в кулере, черт бы ее побрал, 
есть. И ему очень плохо от того, что все хорошо. 
— Это ж сколько там принимают-то? — булькает он. — 
Гражданка, вы не за мной, а за этой вот… 
«Гражданка» — улыбаюсь про себя. Кстати, часто не знаю, 
как обратиться... Дама? Сударыня? Или вот к этому ворчу-
ну, как? Мужчина? О ужас! Товарищ? Ну точно нет. Но и не 
господин... А поле вокруг ворчуна разогревается. 
— Что это вы улыбаетесь? — вдруг вскидывается он, глядя 
на меня уже просто с ненавистью. 
Я краснею и трясу головой: что вы, нет, какой смех! 
— Слово забыла! — неожиданно поднимает голову пожи-
лая дама, доселе молча сидевшая рядом со мной. 
— Склероз, любезная? — гаденько улыбается «юноша». 
Мне обидно за милую бабушку, но она, почувствовав, что 
собирается буря, неожиданно властно притормаживает 
мой порыв встать и, улыбаясь ворчуну, глаголет: 
— Вспомнила! Вы — эйяфьятлайокудль! Пепел и искры. 
Выговаривать название этого вулкана я не научилась 
и тогда, когда о нем говорил весь мир. А оно ошеломляю-
ще действует на иных хамоватых «юношей». Главное, про-
изнести слово вежливо, тогда оно звучит как... Как глагол. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Число чиновников 
и правоохранителей 
предлагают снизить. 
И как вам?

ЕВГЕНИЙ НАДОРШИН
ЭКОНОМИСТ

Это предложение очень хоро-
шее с точки зрения снижения 
затрат на обеспечение госу-
дарственного аппарата и пра-
воохранительных органов. 
С учетом того количества чи-
новников, которые, по сути, 
взаимозаменяемы, их можно 
смело сокращать. Если учиты-
вать тот момент, что сейчас 
большее количество бюджет-
ных средств должно тратиться 
на обеспечение стабильности 
во внутренней экономике 
и на спокойствие и уверен-
ность в спецоперации, то 
можно утверждать, что такой 
путь сокращения расходов по-
может. Другим действенным 
методом может быть пониже-
ние зарплат чиновникам. Ес-
ли это грамотно сделать, то 
вливание средств в другие 
сферы экономики можно по-
высить в несколько раз.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Я считаю, что такое предло-
жение в настоящий мо-
мент — очень странное. Чи-
новники сильно загружены 
работой по многим направле-
ниям. Особенно это связано 
с проходящей спецопераци-

ей. Нужно решать много про-
блем, которые накопились 
у людей за это время. То же 
самое и с сотрудниками орга-
нов внутренних дел. Нельзя 
в один момент, который для 
России сейчас один из самых 
сложных в истории, взять 
и уволить больше половины 
людей в государственном ап-
парате и тех, кто обеспечива-
ет безопасность граждан. Ес-
ли они плохо выполняют 
свою работу, их нужно ме-
нять, ставить им новые зада-
чи или применять санкции, 
но не стоит прибегать к таким 
кардинальным мерам. Из-за 
такого решения может поте-
ряться стабильность, а в об-
ществе начнется паника. При 
текущих обстоятельствах это-
го нельзя допускать.

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Я думаю, это хорошая идея 
с точки зрения повышения 
конкуренции в рядах чинов-
ников и сотрудников органов 
внутренних дел. Люди будут 
больше стараться, чтобы по-
пасть на желаемое место, 
и поймут, что сокращения 
в случае необходимости мо-
гут коснуться даже их. К тому 
же могут повыситься и ре-
зультаты работы у этих ве-
домств. При сокращении 
нужно смотреть на то, как со-
трудник работал, какие успе-
хи и неудачи у него были, 
и отталкиваться от этого. 
С психологической точки зре-

Крупный российский бизнесмен Олег Дерипаска предложил сократить количество 
чиновников в РФ в два-три раза, чтобы достичь большей свободы для российской 
экономики от госаппарата. А еще в два раза сократить сотрудников правоохрани-
тельных органов. По его словам, это «серьезная обуза для экономики».

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ния это может хорошо повли-
ять и на граждан. Люди уви-
дят, что на рабочих местах 
остались настоящие профес-
сионалы, которые будут при-
носить еще больше пользы 
обществу. Это может повли-
ять на национальный подъем 
во всех сферах, а также  поло-
жительно отразится на состо-
янии нашей страны в такое 
непростое, эмоционально не-
устойчивое время.

АНАТОЛИЙ ПРОШИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ ОРГАНОВ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ

Странно, что такие предложе-
ния появляются в нынешнее 
время. Не нужно трогать со-
трудников органов внутрен-
них дел и силовиков. Они вы-
полняют важную работу по 
обеспечению безопасности во 
всех регионах страны. Осо-
бенно важно следить за тем, 
чтобы было меньше случаев 
слежки, в том числе в интер-
нете, и других противоправ-
ных действий со стороны 
Украины, чтобы наши граж-
дане чувствовали себя в безо-
пасности. К тому же в некото-
рых регионах в МВД недобор 
качественных кадров. А если 
сокращать еще и действую-
щих сотрудников в два-три 
раза, то можно получить 
крайне негативные послед-
ствия. Такие действия не про-
водятся за один день. И дол-
жен быть отдельный подход, 
чтобы были сокращены толь-
ко те, кто не проходит профес-
сиональные испытания и те-
сты. Если это будут делать 
только ради того, чтобы боль-
ше средств направлять в дру-
гие сферы экономики, то для 
этих целей можно найти 
и другие способы. 

Кинопоказ
«Город-эксперимент»

 Ховрино
Зеленоград 
Ул. Новокрюковская, корп. 1462
Библиотека № 252
4 марта, 18:00, бесплатно
Гостям покажут фильм «Город-
эксперимент». Он повествует 
об истории Зеленограда: почему 
он не стал Кремниевой доли-
ной, где должен был пролегать 
проспект Никсона и куда пропал 
памятник Владимиру Ленину.

Концерт
«О нежной душе, 
красоте и любви»

 Шелепиха
Мукомольный пр-д, 9, корп. 2
Библиотека № 11 
им. Д. В. Давыдова
4 марта, 18:00, бесплатно
Солисты фольклорного ан-
самбля «Стожары» исполнят 
народные песни о женской 
доле в честь приближающегося 
Международного женского дня. 
Кроме того, после концерта 
художественный руководитель 

коллектива Ирина Калитина 
проведет встречу с гостями.

Творческий вечер
Мы заждались весны 
дыханья

 Баррикадная
Ул. Б. Никитская, 53 
Центральный дом литераторов
4 марта, 15:00, бесплатно
Участники литературно-му-
зыкальной встречи смогут 
не только послушать выступле-
ния участников, но и выступить 
сами. 

Фестиваль
Фестиваль украшений 
«Московское кольцо»

 Электрозаводская
Ул. Б. Семеновская, 10, стр. 13 
Выставка-ярмарка 
«Сделано в СССР»
4 и 5 марта, с 10:00 до 18:00, 
бесплатно
Авторы и ювелиры представят 
коллекционные, винтажные 
и современные украшения, про-
ведут презентации и мастер-
классы.

афиша
на выходные

Юрий Олеша, отстоявший свое 
право на отдельность

3 марта 1899 года родился 
Юрий Карлович Олеша. Пре-
красный писатель, признан-
ный мастер «лавки мета-
фор», он не смог полноценно 
вписаться в литературный 
процесс советской эпохи. 
Для тогдашней суровой, 
жестко регламентированной 
жизни оказался слишком мя-
гок, тонок, талантлив. 

Олеша прожил свои лучшие 
годы в полузабвении, как не-
кий реликт прежней (дорево-
люционной) литературы и од-
новременно неудачный обра-
зец соцреализма. С голоду не 
умирал, кормился пьесами, 
сценариями, инсценировка-
ми. В двадцатые годы Олеша 
отказался репатриироваться 
в Польшу, куда уехали его ро-
дители. Он искренне собирал-
ся служить революции своим 
недюжинным талантом. Чего 
стоит его романтический 
памфлет на тему социальных 
и экономических реалий 
классического капитализ-
ма — «Три толстяка». Или ро-
ман «Зависть», где писатель 
на примере рефлексирующе-
го интеллигента Кавалерова 
показал, во что превращается 
образованное (из чеховских 
пьес) сословие в жестоком 
мире индустриализации 
и коллективизации. На излете 
НЭПа (еще можно было) 
Юрий Олеша с болью и отчая-
нием воспел слабость и (по 
Бердяеву) «вечно бабье» в рус-
ской душе, склонившей плечи 
перед «веком-волкодавом». 
После ошеломительного успе-
ха «Зависти» Олеша замолчал. 
В истеричном выступлении 
на Первом съезде писателей 
СССР в 1934 году принял на 
себя «вину» за усомнившуюся 
в исторической правоте ново-
го строя интеллигенцию. 
Юрий Олеша рано умер от 
сердечного приступа, успев, 
впрочем, дожить до хрущев-
ской оттепели. Его книги бы-
ли переизданы, из разрознен-
ных записей была составлена 
великолепная философско- 
мемуарная книжка «Ни дня 
без строчки». Строчки эти, 
правда, многие рассматрива-
ют как эпитафию по большо-

му, но сознательно ушедшему 
в немоту и алкоголь таланту. 
Олеша был изящен, психоло-
гически извилист в своей про-
зе. Он был мастером не только 
словесной, но и социальной 

метафоры. Гениально первое 
предложение романа «За-
висть»: «По утрам он поет 
в клозете». В шести словах 
Олеша интуитивно и исчер-
пывающе обозначил судьбу 
совестливого и честного ху-
дожника в крепнущем социа-
листическом обществе. Хотя 
пел не интеллигент Кавале-
ров, а советский пищевой 
магнат Бабичев. Сам Олеша 
петь «в клозете» отказался. 
Настоящий писатель, о чем 
бы ни писал, пишет поверх 
времени, в котором живет. 
Олеша в лучших произведени-
ях выразил тоску слабого, но 
порядочного человека по сво-
бодной и спокойной жизни 
без давящей идеологии и про-
диктованных властью пра-
вил. Своим молчанием отста-
ивал право личности на от-
дельность внутри общества, 
где все должны быть вместе. 
Он мечтал о такой жизни, но 
она прошелестела мимо, 
«словно ветка, полная цветов 
и листьев».
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставит наш фото-
корреспондент Владимир Николаевич Минкевич 
(1907–1979). Запечатлел коллегу другой фоторепор-
тер «Вечерки», Борис Евгеньевич Вдовенко (1909–
1995), на станции метро «Площадь Революции», 
у ног скульптуры «Птичница». 
Этот снимок мы обнаружили в Российском госу-
дарственном архиве кинофотодокументов в Крас-
ногорске. Дата обозначена как «январь — март 

1938 года». Участок метро, включающий станцию 
«Площадь Революции», открыли 13 марта. В том же 
архиве есть еще один снимок Вдовенко: Минкевич 
на той же станции фотографирует девушку в белом 
беретике, темном платье и светлом шарфике. Влади-
мир Николаевич одет так же, как здесь: видимо, 
снимки сделаны в один день. Девушка обнаружи-
лась в номере «Вечерки» за 11 марта 1938 года, толь-
ко не на индивидуальном портрете, а на групповом: 
это стахановка Метростроя Мария Калмыкова. Зна-
чит, и фото с петухом сделано не позднее 11 марта. 

Владимир Минкевич трудился в «Вечерке» до осени 
1941 года. Затем ушел на фронт, где служил по спе-
циальности: до 1944 года — в газете «На штурм» 
1-й Гвардейской мотострелковой дивизии, потом — 
в газете 11-й армии «Боевая тревога». После войны 
снимал для Агентства печати «Новости» (ныне — 
МИА «Россия сегодня»). 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР.3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

библиография
Юрий Олеша 
(1899–1960)
■ Три толстяка (роман, 
1924)
■ Зависть (роман, 1927)
■ Нищий (эскизы, 1929)
■ Лиомпа, Человече-
ский материал, В цир-
ке, Я смотрю в про-
шлое, Пророк, Любовь, 
Цепь, Вишневая ко-
сточка, Записки писа-
теля, Альдебаран (рас-
сказы, 1926–1931)
■ Ни дня без строчки, 
Книга прощания (днев-
никовые записи, изданы 
уже после смерти писа-
теля).
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24 сентября 1958 года. Писатель Юрий Карлович Олеша — 
автор романов «Три толстяка» и «Зависть»
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